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Tal como fue determinado por el Tribunal 
Supremo de Justicia los comicios se reali-
zarán el 9 de enero de 2022. Ayer se dio a 
conocer que el Registro Electoral será el 
mismo utilizado para las regionales y mu-

nicipales del pasado 21 de noviembre, que 
la campaña será del 22 de diciembre al 6 de 
enero y que las sustituciones de candidatu-
ras podrán hacerse del 18 al 30 de diciem-
bre, pero no se incluirán en el tarjetón. pág. 4 
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Tema del Día 

En torno a la figura de Manuel Piar  
hay mucho rumor hecho leyenda págs. 8 y 9

Las postulaciones se inician mañana y duran hasta el 6 de diciembre

CNE convoca a elección de gobernador
de Barinas y aprueba el cronograma
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Fructífero diálogo El presidente Nicolás Maduro calificó la reunión que sostuvo con gobernadores y algunos alcal-
des electos de la oposición venezolana de útil y fructífera y aseguró que tiene mucho optimismo para el año 2022. “En Venezuela 
estamos listos para atender todos los asuntos de cada región con buena voluntad”. Asimismo, informó que se realizarán ciclos de 
reuniones con mandatarios regionales y municipales de las capitales para revisar los planes de gobierno y avanzar juntos en las 
soluciones de los problemas del pueblo. Foto Prensa Presidencial. pág. 4

Viene con todo 

José Pékerman es el nuevo  
director técnico de la Vinotinto pág. 15

Presidenta de la República 

Sandra Mason destaca esencia  
de la ahora soberana Barbados pág. 15
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T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

La alcaldesa del municipio 
Libertador de Caracas, 

Carmen Meléndez, informó 
ayer que realizó una ins-
pección de los avances en la 
construcción del estadio de 
bey isbol Hugo Chávez, en La 
Rinconada, explicó que esta 
obra de gran envergadura 
se ejecuta a través del Plan 
Gran Caracas Patriota, Bella 
y Segura.

Meléndez destacó que la 
construcción de este estadio 
fue ordenada por el presiden-
te de la República Bolivariana 

de Venezuela, Nicolás Maduro, 
y está previsto que sea el más 
grande y moderno de América 
Latina y el Caribe, para el dis-

frute del pueblo venezolano y 
el desarrollo de encuentros de-
portivos internacionales.

Resaltó que este proyecto 
contempla espacios comercia-
les y de esparcimiento que ge-
nerarán más empleos directos 
e indirectos. “Una gran obra 
de ingeniería que se desarro-
lla con las manos amorosas del 
pueblo y que nos llenará de or-
gullo como venezolanas y vene-
zolanos”, aseguró.

La construcción del estadio 
de beisbol Hugo Chávez, surge 
por la necesidad de recibir a 
una mayor cantidad de espec-
tadores que no puede ser satis-
fecha por el Estadio Universita-
rio de la UCV, que no puede ser 
ampliado debido a que es parte 

de la Ciudad Universitaria de 
Caracas, declarada Patrimonio 
de la Humanidad en el año 2000 
por la Unesco.

En 2013, finalmente se deci-
dió aprobar un proyecto como 
parte del Parque Hugo Chávez 
de La Rinconada, complejo que 
también incluye, entre otros, 
un estadio de fútbol. Ese mismo 
año se iniciaron los movimien-
tos de tierra muy cerca del Po-
liedro de Caracas.

La construcción del estadio 
se vio retrasada por dificulta-
des económicas, pero nuevos 
recursos fueron aprobados en 
2015 y 2016. Se espera a futuro 
que este estadio pueda ser la 
nueva sede del equipo Leones 
del Caracas.
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T/ Redacción CO
Cumaná

En el estado Sucre desmin-
tieron ayer que se estén 

tomando medidas para expro-
piar u ocupar la casa sede de la 
seccional del Colegio Nacional 

de Periodistas (CNP) y asegu-
raron que cualquier intento de 
esa naturaleza que persona o 
institución pretenda empren-
der no cuenta con autorización 
del Gobierno Nacional, la go-
bernación del estado o las au-
toridades recién electas.

Diputados a la Asamblea 
Nacional, voceros de la Go-
bernación a cargo de Edwin 
Rojas y del gobernador electo 
almirante Gilberto Pinto Blan-
co fueron consultados por el 
Correo del Orinoco ante las 
denuncias hechas por redes 

sociales, según las cuales la 
sede de la seccional del CNP 
de esa entidad será expropiada 
para albergar un comando po-
licial, y todos coincidieron en 
señalar que nada más alejado 
de la realidad y que ninguno 
de esos organismos ha tenido o 

tiene interés en tomar alguna 
medidas de esa naturaleza por 
lo que cualquier acción que se 
hubiera producido en ese senti-
do no tiene ningún apoyo.

De esta manera se aclara 
la situación y se exhorta a los 
directivos del CNP-Sucre a 
informar oportuna y veraz-
mente del rechazo a cualquier 
acción que vaya en contra de 
la paz y la tranquilidad en esa 
jurisdicción.

Fueron juramentadas las directivas de las comisiones

Beatriz Rodríguez fue electa  

como presidenta del ayuntamiento, 

Alexander Aranguren, como 

vicepresidente; Jorge Cordero, 

secretario, y Erika Bernal, 

subsecretaria

T/ Redacción CO
F/ @BeatrizRpsuv
Caracas

E
n el salón de sesiones del Palacio 
Municipal de Caracas fueron ju-
ramentados los concejales para 

el período 2021-2025 que el pasado 21 de 
noviembre recibieron el respaldo del 
pueblo caraqueño.

En el acto estuvo presente el jefe de go-
bierno del Distrito Capital, Nahum Fer-
nández, quien acompañó a los nuevos 

ediles durante la oficialización del com-
promiso para hacer de Caracas una ciu-
dad acorde con el ideal socialista, en la 
que se promuevan acciones destinadas 
a hacer de ella un espacio para el buen 
vivir de sus ciudadanos.   

Durante la sección ordinaria se eligió 
a Beatriz Rodríguez como presidenta del 
Concejo Municipal,  a Alexander Aran-
guren, como vicepresidente; a Jorge 
Cordero, secretario, y a Erika Bernal, 
subsecretaria. También se juramenta-
ron las directivas de las comisiones del 
Concejo Municipal bolivariano.  

“Desde el Concejo Municipal tenemos 
muchas expectativas y desafíos. Caracas 
es una ciudad muy dinámica y requiere 
sin lugar a dudas que podamos ir deba-
tiendo junto a nuestro pueblo, no solo a 
través de las ordenanzas, sino también 
esa actividad de encuentro en la calle”, 
comentó en Twitter.

En La Rinconada

Alcaldesa Carmen Meléndez supervisó trabajos
de construcción del estadio de beisbol Hugo Chávez

Cualquier acción es una arbitrariedad

No hay ninguna medida contra la sede del CNP en el estado Sucre
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Félix Plasencia participó  

en la ceremonia  

de Juramentación de Sandra 

Mason como presidenta  

del país caribeño. El canciller 

manifestó el respaldo absoluto 

de los venezolanos,  

a la nueva nación 

T/ Redacción CO-AVN
F/ Cortesía 
Caracas

E
l ministro del Poder Po-
pular para Relaciones 
Exteriores, Félix Plasen-

cia, en nombre del pueblo y Go-
bierno de la República Boliva-
riana de Venezuela, acompañó 
las ceremonias y celebraciones 
por el nacimiento de la Repúbli-
ca de Barbados, tras su separa-
ción de la corona británica.

A través de su cuenta en la 
red social Twitter, @Plasencia-
Felix, el canciller destacó su 

participación junto al pueblo de 
Barbados, su presidenta San-
dra Mason y el Gobierno de la 
primera ministra Mia Mottley, 
“en la Ceremonia de Honores 
Nacionales y Juramentación de 
los Miembros del Gabinete de la 
nueva República Parlamentaria 
que nace este 30 de noviembre 
del 2021”.

En otro mensaje, el diplomáti-
co manifestó que su presencia en 
la nación caribeña, en represen-
tación del presidente Nicolás Ma-
duro y el pueblo venezolano, es 

“señal de hermandad y admira-
ción a su visión de futuro enmar-
cada en independencia y paz”.

INTERCAMBIO BILATERAL
Venezuela evalúa el intercam-

bio bilateral con Barbados, luego 
que este martes la isla caribeña 
se convirtiera en República al 
desvincularse de Inglaterra, 
informó a través de Twitter el 
ministro para Relaciones Exte-
riores, Félix Plasencia. 

En la publicación, Plasencia 
precisó que tras el acto de ju-

ramentación del Gabinete de 
Barbados, compartió “con dife-
rentes autoridades de la nueva 
República”, con quienes conver-
só y explorar las “posibilidades” 
de intercambio en áreas claves 
tales como comercio exterior, 
cultura y ambiente. 

Más temprano, el ministro 
Para Relaciones Exteriores in-
dicó que Venezuela ratifica su 
respaldo absoluto a la primera 
presidenta de Barbados, Sandra 
Mason, tras formalizarse el ini-
cio de la vida republicana en la 
isla caribeña. 

“(…) Deseando el mayor de los 
éxitos en este paso hacia una 
nueva era de cambios”, fue par-
te de las aspiraciones expresa-
das por Plasencia, quien desde 
el lunes se encuentra en dicha 
nación para participar en la ce-
remonia en nombre de todos las 
venezolanas y los venezolanos. 

RESPALDO ABSOLUTO
La República Bolivariana de 

Venezuela ratificó su respal-

do absoluto a la primera pre-
sidenta de Barbados, Sandra 
Mason, fue otro delos mensa-
jes expuestos por Plasencia 
en la red social, tras partici-
par en el acto de investidura 
de Mason. 

“Hoy Venezuela es testigo 
del inicio de la vida republica-
na de Barbados y de la inves-
tidura de su primera Presi-
denta, Sandra Mason, a quien 
ratificamos nuestro respaldo 
absoluto, deseando el mayor 
de los éxitos en este paso hacia 
una nueva era de cambios”, es-
cribió el canciller en Twitter. 

IMPACTO INTERNACIONAL
Barbados “cortará” sus la-

zos constitucionales con la mo-
narquía británica y dejará de 
tener a la reina de Inglaterra 
como jefa de Estado, destacó, 
por su parte, a Prensa Latina 
el secretario del Movimiento 
Caribeño para la Paz y la Inte-
gración, David Denny.

De acuerdo con Denny, esto 
tendrá un impacto internacio-
nal, ya que espera que las islas 
vecinas como Jamaica, Santa 
Lucia, Granada, San Vicente 
y las Granadinas y Antigua y 
Barbuda, que todavía tienen a 
la reina Isabel II de Inglaterra 
como su jefa de Estado, sigan 
su ejemplo y se conviertan en 
repúblicas.

En áreas como comercio exterior, cultura y ambiente 

T/ Redacción CO-VTV
Caracas

Venezuela continuará el trabajo con-
junto con la Organización de las Na-

ciones Unidas para el Desarrollo Indus-
trial (Onudi), aseguró el viceministro de 
Desarrollo Industrial, José Biomorgi, 
durante la 19ª Conferencia General de 
esta agencia especializada de la ONU, 

En el evento, Biomorgi recalcó el com-
promiso de Venezuela con el multilatera-
lismo como punto de encuentro y con la 
Onudi como palanca fundamental para 
el desarrollo del sector industrial de sus 
Estados miembros.

En consecuencia, el viceministro 
venezolano recordó que en abril de 
este año, la Onudi y Venezuela acor-
daron la extensión del Acuerdo de 
Programa País hasta 2024. Dicho pac-
to constituye la base primordial para 
la cooperación entre el ente y el país 
suramericano. “Deseamos seguir 
construyendo encuentros en favor 
del objetivo de alcanzar un desarrollo 
sustentable”, alegó.

Con base en este acuerdo, la Onudi 
desarrolla actividades de cooperación 
técnica en el área agrícola y agroin-
dustrial.

INDUSTRIALIZACIÓN 
INCLUSIVA Y SOSTENIBLE

Durante el evento, el viceministro de 
Desarrollo Industrial acentuó la impor-
tancia que atribuye el Gobierno venezo-
lano al desarrollo industrial inclusivo y 
sostenible, como una gran oportunidad 
para afrontar desafíos como el cambio 
climático y los efectos de la Covid-19.

En cuanto a las políticas de industria-
lización, precisó que Venezuela exhorta 
a la Organización a mantener el apoyo a 
los gobiernos durante el ciclo de formu-
lación de políticas industriales con ase-
soramiento, creación de capacidades y 
facilitación de asesoría técnica. Y en una 
fase superior, a apoyar la transferencia 
de tecnología y conocimiento.

El delegado venezolano, además, va-
loró positivamente los esfuerzos de la 
Onudi con respecto a la promoción de 
la economía circular entre sus Estados 
miembros.

“Venezuela hace un llamado a la Or-
ganización de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo Industrial y a sus Estados 
miembros a condenar el uso de medidas 
coercitivas unilaterales, contrarias al 
derecho internacional, que afectan gra-
vemente el desarrollo económico y so-
cial”, instó. 

T/ Redacción CO
Caracas

Venezuela y la Organización de las Na-
ciones Unidas (ONU) preparan líneas 

de cooperación para los años venideros, in-
formó la instancia internacional a través de 
su cuenta de Twitter, en la que detalló que 
este 30 de noviembre se abrió un espacio en 
Caracas para el intercambio de ideas.

Asimismo, el coordinador Residente 
del Sistema de Naciones Unidas en Ve-
nezuela, Gianluca Rampolla, a través de 
la red social detalló que se trató de  un 
intercambio constructivo con las autori-
dades del Gobierno nacional.

“Para Venezuela el próximo marco de 
cooperación con las Naciones Unidas pue-
de ofrecer una tremenda oportunidad de 
retomar el camino de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible”, señala Rampolla.

PLAN DE LA PATRIA COMO NORTE 
Por Venezuela asistieron el vicepre-

sidente sectorial para la Planificación, 
Ricardo Menéndez, el del área social, 
Mervin Maldonado y el vicecanciller 
para Temas Multilaterales, Rubén 
Molina. El encuentro se realizó en las 
instalaciones de la Escuela de Planifi-
cación, en Caracas.  

“Vamos a generar el Marco de Coope-
ración con el Sistema de Naciones Uni-
das al 2026, estará basado en los pará-
metros del Plan de la Patria, donde los 
Objetivos de Desarrollo Sustentable del 
Sistema son parte estructural”, comen-
tó   Menéndez.

El también ministro de Planificación 
destacó que este taller tiene una im-
portancia estratégica, pues “circuns-
cribe los lineamientos de los distintos 
planes sectoriales del Plan de la Pa-
tria; así como, la cooperación y articu-
lación donde Venezuela es defensor a 
ultranza de lo que significa el Sistema 
de Naciones Unidas, pero priorizando 
la Geopolítica de Paz articulada”.

“Estamos priorizando los temas vin-
culados al desarrollo, a la articulación 
profunda del país y el derecho huma-
no, tema que se pretendió vejar y al 
que los venezolanos nunca vamos a re-
nunciar”, agregó  

En cuento a la materia económica, 
propuso a su interlocutor la creación 
de bancos de insumos “tecnológicos, 
de alimentos, de salud; en distintos 
componentes de las Naciones Uni-
das, para garantizar que todos los 
países accedan a ellos en el tiempo 
post pandemia”.

19ª Conferencia General del ente adscrito a la ONU

Venezuela ratifica voluntad  
de trabajo conjunto con la Onudi

Consonas con el Plan de la Patria y los Objetivos de Desarrollo Sostenible 

Gobierno nacional y ONU preparan líneas 
de cooperación para años venideros
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Un diálogo sin precedentes 

se abre en el país para dar 

paso al beneficio de las 

grandes mayorías. Los nuevos 

funcionarios han manifestado 

su deseo de trabajar por el 

pueblo de los estados Zulia, 

Nueva Esparta y Cojedes, 

respectivamente

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la Repú-
blica Bolivariana de Ve-
nezuela, Nicolás Maduro 

Moros, recibió ayer en el Pala-
cio de Miraflores en Caracas 
a los tres gobernadores recién 
electos de la oposición para es-
tablecer un primer encuentro 
y fructífero diálogo e invitarlos 
a trabajar de manera conjunta 
por el beneficio del pueblo en los 
estados donde recibieron el apo-
yo popular en las elecciones del 
pasado 21 de noviembre.

En el encuentro también es-
tuvieron presentes Jorge Ro-
dríguez, presidente del Poder 
Legislativo, la primera comba-
tiente Cilia Flores y el ministro 

del Poder Popular para la Co-
municación y la Información, 
Alfred Nazareth.

El Jefe del Estado sostuvo la 
primera reunión con Manuel 
Rosales, quien fue electo con el 
56,90% de los votos como nuevo 
gobernador del estado Zulia y 
dijo que le manifestó “la dispo-
sición del Gobierno Bolivariano 
que presido para trabajar uni-
dos por el bienestar del pueblo. 
Vamos hacia una nueva etapa 
de diálogo y entendimiento. ¡Paz 
y Estabilidad!”.

Vale recordar que cuando el 
Mandatario Nacional anunció 
una agenda con líderes oposi-
tores para establecer un nuevo 

proceso de diálogo, explicó que 
el objetivo es hacer énfasis en 
los problemas sociales. “Diálo-
go para la acción y la solución 
de problemas específicos en los 
estados y municipios”, acotó.

“Les tiendo mi mano a todos 
los líderes opositores e indepen-
dientes electos para entenderse 
y coordinación permanente, cui-
dar la paz y trabajar por la solu-
ción de los problemas”, agregó.

De igual manera, se reunió 
con Morel Rodríguez Ávila, 
quien se erigió como el abande-
rado del partido Fuerza Vecinal 
y se impuso en Nueva Esparta 
con 82.355 votos (42,47%). Asis-
tió al Palacio de Miraflores en 

compañía de Morel Rafael Ro-
dríguez Rojas (hijo), Morel Da-
vid Rodríguez, alcalde del muni-
cipio Maneiro del estado Nueva 
Esparta, y Ramón Fernández, 
concejal del municipio Maneiro 
de la entidad oriental.

El presidente Maduro en Twit-
ter, escribió: “Con él, coordinaré 
el trabajo conjunto a desarrollar 
por las y los neoespartanos. Unir 
esfuerzos por la estabilidad, el 
crecimiento económico y por el 
bienestar de todo el pueblo”.

El Jefe del Estado ha recono-
cido a los gobernadores de las 
oposiciones mediante el camino 
del diálogo político para la ac-
ción, al tiempo que ha llamado 
a “la buena fe, a los principios 
humanistas, a fin de seguir su-
mando voluntades en favor del 
pueblo venezolano”.

Por último, recibió al goberna-
dor electo por el estado Cojedes, 
Alberto Galíndez, quien obtuvo 
un total de 71.058 votos gracias 
a la alianza de ocho organizacio-
nes políticas de derecha en la en-
tidad comandadas por la MUD.

Con la presencia de estas au-
toridades de la derecha venezo-
lana se ratifica la decisión de la 
dirigencia opositora venezolana 
de renunciar a los caminos an-
tidemocráticos, el repudio a las 
medidas coercitivas unilatera-

les del régimen imperial que 
gobierna a EEUU que han cau-
sado tanto daño y a trabajar por 
la recuperación económica de 
Venezuela y la felicidad social 
de venezolanos y venezolanas.

El presidente Nicolás Maduro 
antes de las elecciones convocó 
a todos los gobernadores, sin 
importar su postura política, al 
Consejo Federal de Gobierno, 
con el fin de abordar una agenda 
de trabajo, que permita resolver 
los problemas del país, en mate-
ria de salud, servicios públicos, 
economía, entre otros.

Manuel Rosales, Morel Rodríguez y Alberto Galíndez asistieron al encuentro

T/ Redacción CO-AVN
Caracas

El Consejo Nacional Electoral (CNE) oficializó la 
convocatoria para la elección del gobernador del 

estado Barinas, que se efectuarán el 9 de enero de 2022, 
y aprobó el cronograma de este proceso, el cual será pu-
blicado el miércoles 1 de diciembre.

De acuerdo con la información divulgada por el ente 
comicial mediante Twitter, el lapso de postulaciones 

para que las candidaturas será entre el jueves 2 y el lu-
nes 6 de diciembre, mientras que las modificaciones y 
sustituciones están pautadas desde el 18 y el 30, “pero 
estos cambios no se verán en la boleta”.

Además, para esta elección en la que utilizará el mis-
mo Registro Electoral regional y municipal del pasado 
21 de noviembre, la campaña se llevará a cabo entre el 
22 de diciembre y el 6 de enero.

Igualmente, fijaron cuatro auditorías de los archivos 
de configuración de máquinas de votación; de produc-

ción de máquinas; puesta cero de los centros nacionales 
de totalización; y telecomunicaciones.

La repetición de la elección para el cargo de gober-
nador o gobernadora del estado Barinas se realiza 
luego de que la Sala Electoral del Tribunal Supremo 
de Justicia (TSJ) admitió una acción de amparo cons-
titucional.

El TSJ ordenó suspender el proceso de totalización, 
adjudicación y proclamación, e instruyó convocar a un 
nuevo proceso comicial.

Postulación de candidatos entre el 2 y 6 de diciembre

CNE aprueba cronograma electoral para nueva elección del gobernador de Barinas

El presidente Nicolás Maduro 
calificó la reunión que sostu-
vo con los tres gobernadores 
electos de la oposición vene-
zolana de útil y fructífera.

Entre los temas abordados 
dijo el Jefe del Estado, se en-
cuentran: servicios públicos, 
la distribución de gasolina, 
producción de alimentos, 
turismo y la necesidad de 
avanzar en la Ley de Zonas 
Económicas Especiales.

“Las reuniones de hoy me 
dejan con mucho optimismo 
de lo que va a ser el año 2022 
para Venezuela (…) Esta-
mos listos para trabajar, para 
atender todos los proyectos y 
asuntos de las regiones, pero 
con buena voluntad y espíritu 
de entendimiento”, aseveró.

Informó además que rea-
lizará ciclo de reuniones con 
gobernadores y alcaldes de la 
capitales del país para revisar 
los planes de gobierno. “Una 
nueva etapa va a surgir de 
prosperidad, eso solo se logra 
trabajando. Deben ser 3 años 
constructivos”, dijo.
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“Hay que ensalzar al pueblo  

de Venezuela porque sin derramar  

una gota de sangre logró librar  

una segunda independencia y  

derrotó a quienes apostaron  

a la vía de la violencia política”, 

aseveró el presidente de la  

Asamblea Nacional, Jorge Rodríguez

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Prensa AN
Caracas

L
a Asamblea Nacional (AN) aprobó 
ayer por unanimidad el Proyecto 
de Acuerdo en respaldo y felicita-

ciones al bravo pueblo de Venezuela por 
su participación y demostración de de-
mocracia en las pasadas elecciones del 
21 de noviembre.

En sesión ordinaria realizada en el 
Palacio Federal Legislativo, la plena-
ria discutió y sancionó el acuerdo, cuya 
presentación estuvo a cargo del diputa-
do revolucionario Francisco Ameliach, 
quien señaló que la única vía para lle-
gar al poder político en Venezuela es a 
través del voto, “tal y como lo demostra-
ron los venezolanos, quienes salieron 
pacíficamente a ejercer su derecho al 
sufragio el pasado”.

En el debate también intervino el di-
putado opositor Javier Bertucci, quien 
afirmó: “Los venezolanos no necesitan 
del tutelaje extranjero para dirimir sus 
diferencias políticas” por lo que felicitó 
a los electores por la demostración de  
civismo en las megaelecciones”.

NI UNA GOTA DE SANGRE
Por su parte, el presidente de la AN, 

Jorge Rodríguez, enfatizó que con las 
elecciones, “hay que ensalzar al pue-
blo de Venezuela porque sin derramar 

una gota de sangre logró librar un se-
gunda independencia y derrotó a quie-
nes apostaron a la vía de la violencia 
política”.

Rechazó que los eurodiputados pre-
tendieran dar lecciones de democracia, 
“cuando en su países son elegidos por el 
15 por ciento de participación, por debajo 
de la participación del pueblo venezola-
no en un proceso electoral”.

“Hay que decir otra verdad, ganó la 
Revolución Bolivariana, la verdad todo 
lo que pidieron se le fue otorgado (oposi-
ción) lo único que sabíamos que no iban a 
recibir era el favor del voto de Venezuela 
fue para la Revolución Bolivariana, para 
el chavismo”, enfatizo.

El diputado José Villarroel aseveró 
que se escribió una nueva historia en el 
país, que se celebró “con votos en una 
jornada electoral exitosa”, ejerciendo “la 
soberanía de libertad en paz a través del 
sufragio, un proceso de votación rápido, 
ágil, sencillo, seguro y confiable que per-
mitió la expresión del pueblo”.

El parlamentario José Brito hizo hin-
capié en que fue un logro poner en el ca-
mino democrático a aquellos (oposición 
extremista) que usaron la violencia que 
“trajo frustración, decepción, desen-
cuentro”. “Hoy han venido al camino 
electoral, por cierto, vinieron pidiendo 
muchas concesiones”.

SALUDOS A LA AVIACIÓN MILITAR
La AN también aprobó por unanimi-

dad el acuerdo en conmemoración del 
centésimo primer aniversario de la crea-
ción de la Aviación Militar Bolivariana y 
el vigésimo noveno aniversario de la ges-
ta heroica del 27 de noviembre de 1992.

El acuerdo tiene como objetivo felicitar 
a todos y cada uno de esos hombres y mu-
jeres de azul pizarra que integran la Avia-
ción Militar Bolivariana, por el papel fun-
damental que tienen al servicio del pueblo 
y en la protección del espacio aeroespacial, 

muestra perfecta de la consigna “Paladi-
nes del espacio aéreo soberano”.

AL PUEBLO DE HONDURAS
La Asamblea Nacional también dio 

el visto bueno al acuerdo de respaldo y 
felicitaciones al pueblo de Honduras y a 
Xiomara Castro por la victoria obtenida 
en las elecciones presidenciales del 28 de 
noviembre de 2021.

En este punto, la diputada Marelis Pé-
rez Marcano sostuvo que el triunfo de 
Castro configura un escenario diferente 
frente a la oligarquía que durante más 
de un siglo ha gobernado en ese país cen-
troamericano.

“Esa victoria viene a derrotar más de 
100 años de gobierno de sectores oligár-
quicos del Partido Nacional y Liberal de 
Honduras, que se repartieron la gestión 
gubernamental, y con esta ruptura es el 
pueblo de Honduras quien viene impulsan-
do su protagonismo, tratando de rescatar  
y desarrollar la democracia”, afirmó.

El acuerdo establece la felicitación 
a todo el pueblo hondureño por acom-
pañar, impulsar y luchar con coraje y 
valentía para lograr un sistema de go-

bierno incluyente y soberano, vocero de 
la voluntad de las mayorías y a Xioma-
ra Castro, digna militante del partido 
político libertad y refundación (Libre), 
brazo político del Frente Nacional de 
Resistencia Popular (FNRP).

POSTERGADA LA DISCUSIÓN
La plenaria también inició la segun-

da discusión del Proyecto de Ley de Re-
forma Parcial de la Ley Orgánica sobre 
el Derecho de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia, que tiene por objeto 
garantizar y promover el derecho de las 
mujeres a una vida libre de violencia en 
el ámbito público y privado.

En el encuentro se discutieron algu-
nos artículos de este instrumento jurídi-
co, y se decidió continuar el debate en la 
próxima sesión.

La finalidad de esta ley es crear con-
diciones para prevenir, atender, san-
cionar y erradicar la violencia contra 
las mujeres en cualquiera de sus for-
mas y ámbitos, arraigada en la discri-
minación sistémica contra las mujeres 
especialmente cuando se encuentran 
en situación de vulnerabilidad.

“El voto es la única vía para llegar al poder político en el país”

Antes de la sesión ordinaria de la Asamblea Nacional, el presidente de la AN, Jorge 
Rodríguez, compartió con las hijas y los hijos de las trabajadoras y los trabajadores de 
la instancia legislativa, a quienes les entregó útiles escolares.

La entrega beneficia a 1.042 niños y niñas de diferentes niveles de educación.

El presidente de la Comisión de Poder Popular y Comunicación de la Asamblea Nacio-
nal (AN), diputado Juan Carlos Alemán, informó ayer que fue designada una comisión 
especial para atender las denuncias de ataques a radios comunitarias cometidos por 
autoridades regionales de sectores de oposición en varios estados del país.

Señaló que está previsto convocar a dichas autoridades “hoy hemos definido una 
comisión especial que va a hacer el trabajo de investigación acerca de todo lo suce-
dido y que va a hacer el acompañamiento para esclarecer esta situación”.

“La Fiscalía General de la República ya nos está anunciando de manera gratificante 
que hay detenidos por la situación presentada en el estado Barinas, donde fue asaltada 
una emisora comunitaria”, apuntó.
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PODER JUDICIAL 
Juzgado Cuarto de Primera Instancia en lo Civil, Mercan l, 

Tránsito y Bancario de la Circunscripción Judicial  
del Área Metropolitana de Caracas. 
Caracas, 08 de NOVIEMBRE de 2021 

 210º y 162º 

ASUNTO: AP11-V-2017-000020 

EDICTO 
SE HACE SABER: 

A los Herederos Conocidos y Desconocidos del De Cujus JOSÉ 
ANTONIO OROPEZA OROPEZA, quien en vida era venezolano, 
mayor de edad, de este domicilio y tular de la cédula de 
iden dad Nro. V- 61.827, domiciliado en la siguiente dirección: 
COLINAS DE VISTA ALEGRE ,CALLE 5, “QUINTA DESIREE", N° 21, 
PARROQUIA EL PARAÍSO, MUNICIPIO LIBERTADOR DEL 
DISTRITO CAPITAL, para que comparezcan por ante este 
Tribunal dentro de los SESENTA (60) DIAS CONTINUOS 
siguientes, a la publicación, consignación y fijación que del 
presente edicto, a fin de que se den por citados en la presente 
causa, en cualquiera de las horas establecidas en la tablilla del 
Tribunal, comprendidas entre las 08:30 a.m. y las 03:30 p.m., de 
no comparecer en dicho lapso, ni por si, ni por medio de 
apoderado alguno, se les designará defensor judicial, con quien 
se entenderá la citación y demás tramites del proceso, todo ello 
con mo vo del asunto signado con el Nro. AP11-V-2017-000020, 
conten vo al juicio que por NULIDAD DE ASAMBLEA, sigue JOSÉ 
ANTONIO OROPEZA OROPEZA en contra la Sociedad Mercan l 
INVERSIONES WHISBON S.R.L. El mismo deberá ser publicado en 
los diarios “VEA” y “CORREO DEL ORINOCO”, dos (2) veces por 
semana durante sesenta (60) días, todo de conformidad con lo 
establecido en el ar culo 231 del Código de Procedimiento Civil. 

DIOS Y FEDERACIÓN 
EL JUEZ 

ABG. ENRIQUE GUERRA MONTEVERDE 
Juzgado 4to de 1era. Ins C.M.T.B. 

Hora de Emisión: 11:13 PM 
Asistente que realizó la actuación: ERICK R. SANCLER 

NOTIFICACION DE CONSEJO 
DISCIPLINARIO 

 

Se les notifica a los ciudadanos S/1. LUIS GUSTAVO 
FLORES GONZALEZ, C.I.V-24.759.971, adscrito al 
D-123 del CZGNB N° 12 Lara, S/1 TORRES 
PACHECO ANTONY JOSE, C.I.V 27.055.468, 
adscrito al D-121 del CZGNB N° 12 Lara, SM3. 
EDUARD XAVIER ESCALONA GONZALEZ, C.I.V-
20.666.948, S1. LEONARDO JOSE PERDOMO 
DIAZ, C.I.V22.339.051, S1. JOSE DANIEL 
BRACAMONTE VALERO, C.I.V-21.144.262, adscrito 
a la Compañía de Apoyo del CZGNB N° 12 Lara, 
S1. CARLOS EDUARDO FERNANDEZ LINAREZ, 
C.I.V26.798.164, S1. GABRIEL JOSE ALVAREZ 
TORREALBA, C.I.V-21.274.906, S1. EMILIO DAVID 
TORRES PEREZ, C.I.V-25.894.874 y S1. 
ALEXANDER JAVIER YEPEZ GUEDEZ, 
C.I.V26.181.284, adscrito al DCR-12-1 del CZGNB 
N° 12 Lara, que de conformidad con la Orden 
Administrativa emanada por el ciudadano 
Comandante General de la Guardia Nacional 
Bolivariana Nº GNB-51444, GNB-51437, GNB-51441, 
GNB-51442, GNB-51443, GNB-51431, GNB-51484, 
GNB-51485, GNB-51483 de fecha 22NOV2021, le 
fue fijado Acto de Audiencia del Consejo Disciplinario 
que se le sigue, por encontrarse presuntamente en la 
situación de permanencia no autorizada fuera de la 
Unidad, le fue activado en reiteradas oportunidades el 
plan de localización siendo imposible su localización. 
Razón por la cual deberá comparecer de manera 
inmediata ante la sede del Comando de Zona de la 
GNB N° 12 Lara, ubicado en la Av. Florencio Jiménez, 
entre calle 17 y 18 del Sector Pueblo Nuevo, 
Municipio Iribarren del Estado Lara, a los fines de 
firmar la respectiva Notificación, para garantizar y 
respetar el lapso probatorio de diez (10) días hábiles, 
el derecho a la defensa consagrado en el Art. 49 de la 
Constitución de la República Bolivariana de 
Venezuela y Art. 162 de la Ley de Disciplina Militar 

NOTIFICACIÓN POR CARTEL  
Se notifican al S1. KELVIS EDUARDO 
TORREALBA AREVALO, C.I.V-26.453.248, 
adscrito al Destacamento de Comandos Rurales 
N° 12-1, del Comando de Zona GNB N° 12 
Lara, las resultas de la fase preparatoria y 
se continua el procedimiento  a la fase de 
investigación de la Orden de Investigación 
del Procedimiento Administrativo Disciplinario 
Ordinario NRO. CG-IGNB-CZGNB-12: 055-21, 
de fecha 02SEP2021, emanado por el G/D. 
Inspector General de la Guardia Nacional 
Bolivariana, por encontrarse presuntamente 
involucrado en la situación de permanencia no 
autorizada y sin justificación fuera de la unidad, 
les fue activado en reiteradas oportunidades el 
plan de localización siendo imposible su 
localización, por lo cual se presume que su 
conducta podría estar subsumida en los 
supuestos de Hecho y de Derecho, establecidos 
como faltas al Deber y Honor Militar, tipificados 
en uno de los artículos de la Ley de Disciplina 
Militar. Razón por la cual, deberá comparecer de 
manera inmediata ante la sede del 
Destacamento de Comandos Rurales N° 12-1, 
ubicado en la Población de San José de Quibor, 
Carretera Principal, Municipio Jiménez del 
estado Lara, a los fines de firmar la respectiva 
NOTIFICACIÓN EN CALIDAD DE 
ENCAUSADO, para garantizar y respetar el lapso 
probatorio de diez (10) días hábiles, el derecho a la 
defensa consagrado en el Artículo 49 de la 
Constitución de la República Bolivariana de 
Venezuela. De igual manera, se le advierte que se 
entenderá por notificado después de la publicación 
del presente cartel. 

T/ L.A.Y
Caracas

El superintendente nacional 
antidrogas, Richard López 

Vargas, en aras de garantizar la 
defensa y seguridad de la Patria 
y mantener a Venezuela libre 
de este flagelo, sostuvo un en-
cuentro con representantes de la 
Fuerza Armada Nacional Boliva-
riana (FANB).

A través de su cuenta oficial 
de Twitter, López indicó que 
durante la reunión se acordó 
realizar una “reingeniería” al 
acuerdo interinstitucional que 
permita fortalecer la lucha an-
tidrogas en Venezuela e incor-
porar además de actividades 
de capacitación, proyectos de 

orientación y prevención y de 
derechos humanos.

En la reunión estuvieron pre-
sentes el inspector general de 
la FANB, M/G Dilio Rodríguez; 
el director Antidrogas, G/D J. 
Rondón; y el director de Dere-
chos Humanos G/D S. Guzmán, 
“con el objeto de reimpulsar un 
nuevo convenio entre la FANB 
y la Superintendencia Nacional  
Antidrogas (Sunad).

La Sunad ofreció un balance 
de su gestión, el cual expone lo-
gras alcanzados este año, entre 
ellos, la incautación de más de 
20 mil kilogramos de drogas en 
al menos 22 operaciones, seña-
lo López Vargas en una entre-
vista concedida a la televisora 
Tvfanb.

También detalló que anualmen-
te se despliegan entre cuatro y 
cinco operaciones para asegurar 
y proteger los espacios fronterizos 
del tráfico ilícito procedente de 
Colombia. Destacó que la FANB 
ejecuta actualmente la Operación 
Ave de Fénix I-2021 en el munici-
pio Jesús María Semprún.

López Vargas enfatizó que la 
Sunad sigue fortaleciendo la 
Fuerza de Tarea Especial Anti-
drogas, con las unidades de todas 
las instituciones con competen-
cia en materia antidrogas activas 
en el país

Asimismo, adelantó que en la 
Superintendencia funcionará el 
Centro de Análisis Estratégico 
Antidrogas (CAE) para investi-
gar el tráfico ilícito de drogas, 

en aras de fortalecer los meca-
nismos de combate, vigilancia 
y control ante el problema mun-
dial de las drogas en el territorio 
nacional.

Detalló que la Sunad contará 
con un forense en sus instala-
ciones para reforzar las inves-
tigaciones y procedimientos en 
materia de drogas en el territorio 
nacional.

COTA 905
El superintendente también 

se refirió al trabajo desplegado 
en la Cota 905 de la parroquia El 
Paraíso, Caracas, y aseveró que 
allí, junto a las comunidades, se 
organizan actividades deporti-
vas, culturales y vecinales.

También destacó que con el 
Plan Caracas Patriota, Bella y 
Segura se tenía previsto rehabi-
litar 200 canchas en las 22 parro-
quias del municipio Libertador, 
pero esta meta fue superada y 
se han logrado rehabilitar 250  
espacios deportivos

Fortalece las tareas de protección a la ciudadanía

El ministro Remigio Ceballos 

Ichaso precisó que con  

el combate frontal contra  

la delincuencia organizada 

“este año han sido 

desmanteladas más  

de 2.000 bandas”

T/ Luis Ángel Yáñez
F/ Mpprijp
Caracas

E
l Gobierno Nacional a 
través de sus organismos 
de seguridad ciudadana 

mantiene el Plan Navidades Se-
guras en todo el país, indicó el 
vicepresidente sectorial para la 
Seguridad Ciudadana y la Paz, 
A/J Remigio Ceballos Ichaso, en 
la Cota 905 durante una entrega 
de juguetes a niños y niñas de 
comunidades de Caracas a pro-
pósito del inicio de la temporada 
decembrina.

Subrayó el almirante en jefe 
que la estrategia incluye el forta-
lecimiento de la seguridad ciuda-
dana en los centros comerciales, 
transporte público, paradas de 
autobuses y vías de comunica-
ción, con patrullaje intensivo, 
labores de inteligencia y contra-
inteligencia”.

Enfatizó que el Plan Navidades 
Segura se fortalece, se incremen-

ta y se mantiene en perfecta co-
ordinación con los organismos 
de seguridad ciudadana.

Acompañado de los vicemi-
nistros de su despacho, lideró la 
entrega de juguetes y realización 
de actividades recreativas para 
niños y niñas de la zona alta de la 
Cota 905, con un mensaje de espe-
ranza y fe a las comunidades de 
este sector de la capital.

Ceballos Ichaso conversó con 
algunos voceros de los Consejos 
Comunales sobre las estrategias 
en materia de prevención que 
se desarrollan en la zona, entre 
ellas la entrega de espacios de-
portivos para promover la sana 
convivencia.

Al respecto, dijo que se co-
ordinarán las acciones para 
construir una carretera en 
una de las zonas de este sec-
tor caraqueño: “eso lo vamos 
a realizar en coordinación con 
la población y el Estado vene-
zolano a través de la gestión 
del Ejecutivo Nacional, esta-
mos haciendo la interconexión 
para atraer bienestar a toda la 
población”.

Cabe resaltar que hace algu-
nos meses la Cota 905 estaba to-
mada por grupos criminales que 
atentaron contra la seguridad de 
los ciudadanos, en la actualidad 
es un espacio de paz custodiado 
por más de 30 puntos activos del 

Cuerpo de la Policía Nacional  
Bolivariana (CPNB).

BANDAS DESMANTELADAS
El ministro del Poder Popular 

para Relaciones Interiores, Jus-
ticia y Paz precisó que tras un 
combate frontal contra la delin-
cuencia organizada y las orga-
nizaciones delictivas, “este año 
han sido desmanteladas más de 
2.000 bandas con las acciones 
del Cpnb, el Cuerpo de Investi-
gaciones Científicas, Penales y 
Criminalísticas (Cicpc) y otros 
organismos con un trabajo dia-
rio, arduo y permanente para 
garantizar la paz y la tranquili-
dad del pueblo venezolano”.

Reimpulsan convenios

Superintendencia Nacional Antidrogas y FANB
unen esfuerzos para combatir el tráfico de drogas
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A finales de 2020, el presidente 

Nicolás Maduro exhortó a terminar 

obras del sistema del ferroviario  

en unión con la empresa privada,  

las gobernaciones y los ministerios  

de Transporte y de Obras Públicas

T/ Luis Ángel Yáñez
F/ MPPT
Caracas

E
l Ministerio de Transporte llevó a 
cabo la inspección de las obras de 
ferrocarril en el tramo San Diego-

Guacara del estado Carabobo. La activi-
dad estuvo encabezada por el ministro, 
Hipólito Abreu, quien destacó que se en-
contraban en el tramo Ezequiel Zamora 
II, donde dijo que están haciendo las labo-
res pertinentes para “meter alta tensión 
al trabajo para que vaya con más fuerza”.

En tal sentido, incluyó que se hizo 
una importante reactivación “que se 
logró en febrero de este año, gracias al 
impulso que dio la clase trabajadora del 
sector ferroviario”.

Por su parte, el viceministro del Poder 
Popular para el Transporte, Claudio Fa-
rías, recalcó que con esto se está “demos-
trando como los trabajadores y trabaja-
doras vienen empujando esta obra que 
fue abandonada por las trasnacionales.

Estas acciones son parte de las líneas 
estratégicas para el reimpulso de obras 
del Plan Ferroviario Nacional, el minis-
tro para el Transporte, Hipólito Abreu.

Con estas coordinaciones se da inicio 
a la etapa de construcción de un sistema 

viable para la ejecución de obras, indicó 
el ministro.

A finales de 2020, el presidente de la 
República Bolivariana de Venzuela, Ni-
colás Maduro, exhortó a terminar obras 
del Sistema del Ferroviario, en unión 
con la empresa privada y las gobernacio-
nes con el Ministerio para el Transporte 
y el Ministerio para Obras Públicas, más 
específicamente del tramo que une a los 
estados Miranda, Aragua y Carabobo, 
con el fin de que este sea prontamente 
culminado.

El Jefe de Estado instruyó a los gober-
nadores de Aragua y de Carabobo dise-
ñar un plan para retomar las obras co-
rrespondientes que dejaron inconclusas 
las empresas internacionales.

“El Presidente deposita su confianza 
en la clase trabajadora y el esfuerzo de 
la Gran Misión Transporte Venezuela, 
para evitar la incursión de trasnacio-
nales que desangraban al país. Cada 
vez que logramos un éxito, le decimos 
al enemigo, al imperio y a las trasna-
cionales, que somos capaces”, sostuvo 
el ministro Abreu.

En cada proyecto estudiado se desta-
can los empleos directos de la mano de 
obra calificada. La fuerza laboral se ha 
organizado en el Batallón Ferroviario y 
en el Grupo de Tareas Batalla de Cara-
bobo, destacó.

Por su parte, el presidente de Sitrame-
ca, Edison Alvarado, resaltó el impacto 
de los esfuerzos de la clase trabajadora 
para el país y añadió: “Somos mano de 
obra 100% nacional”.
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CARTEL DE CITACIÓN   

SE HACE SABER;   
       Al ciudadano CRISTÓBAL LÓPEZ 
HENRIQUEZ ARMAND Venezolano, mayor de 
edad, de este domicilio y titulares de la cédula 
de identidad N.º V- 16.890.445 parte 
demandada, en el juicio que por TACHA DE 
DOCUMENTO, seguida en su contra el 
ciudadano MARCO ANTONIO DELFINO 
FALCONY, en el expediente signado bajo el No 
AP11-V-FALLAS-2021-000324, por auto de 
esta misma fecha este Tribunal acordó su 
citación por medio del presente Cartel, con el fin 
de que comparezcan por ante este Despacho 
DENTRO DE LOS CUARENTA Y CINCO (45) 
DÍAS CONTINUOS SIGUIENTES A LA 
ÚLTIMA PUBLICACIÓN, FIJACIÓN Y 
CONSIGNACIÓN QUE DEL PRESENTE 
CARTEL SE HAGA, de conformidad con lo 
establecido en el articulo 224 del Código de 
Procedimiento Civil.  
       Igualmente se les advierte, que de no 
comparecer ni por si ni por medio de su 
apoderado o el mismo se negare a 
representarlos en el plazo señalado, se le 
designara defensor judicial con quien se 
entenderá la citación y demás tramites del 
proceso.  
       El presente Cartel deberá ser publicado en 
los Diarios CORREO DEL ORINOCO y DIARIO 
VEA durante treinta (30) días una vez por 
semana. 
 
 
 
 
   

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA  
 
  
   
 

PODER JUDICIAL   
Juzgado Undécimo de Primera Instancia en lo 

Civil, Mercantil, Transito y Bancario de la 
Circunscripción Judicial del Área 

Metropolitana de Caracas. 
 Caracas,  29 de octubre de 2019 
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T/ L.A.Y.
Caracas

La planta Simón Rodríguez 
de Lácteos Los Andes ubi-

cada en Machiques de Perijá 
estado Zulia, aumenta la ela-

boración de leche en polvo de 
250 gramos con la finalidad de 
fortalecer los Comité Locales 
de Abastecimiento y Produc-
ción (CLAP) y ofrecer produc-
tos de excelente calidad y 100% 
venezolano al pueblo.

La leche en polvo de 250 gra-
mos es una presentación espe-
cial y exclusiva para los CLAP, 
desde febrero del presente año 
comenzó a incluirse en los com-
bos que favorecen a las fami-
lias, uno de los beneficios socia-

les del gobierno del presidente 
constitucional Nicolás Madu-
ro Moros, refiere una nota de 
prensa del Ministerio del Poder 
Popular para la Alimentación. 
La empresa socialista junto a 
los demás organismos adscritos 
al Ministerio del Poder Popular 
para la Alimentación (Minppal), 
trabajan de manera mancomuna-
da para garantizar el sistema ali-
mentario al pueblo venezolano

Evalúan su culminación

Durante su participación en el V Congreso de Ciencia, Tecnología e Innovación 2021

Ministro Arreaza: La ciencia y la producción constituyen una unidad indivisible para el país
T/ L.A.Y.
Caracas

El ministro para la In-
dustria y Producción 

Nacional, Jorge Arreaza, 
destacó ayer en la inau-
guración del V Congreso 
de Ciencia, Tecnología e 
Innovación 2021, que la 
ciencia y la producción 
constituyen una unidad 
indivisible.

“La ciencia y la produc-
ción constituyen una uni-
dad indivisible. Ayer parti-
cipamos en el 5to Congreso 
de Ciencia, Tecnología e In-
novación. Recorrimos las 
muestras de avances en 

salud y agricultura. Los po-
deres creadores del pueblo 
venezolano se han desatado 
para vencer”, resaltó.

Recalcó que “el saber 
científico y la producción 
deben ir de la mano”, a la 
vez que destacó que “todos 
los objetivos del Plan de la 
Patria están transversali-
zados por la ciencia, no po-
demos ser un país potencia 
ni representar algo ante la 
comunidad internacional 
ni mucho menos cuidar la 
vida, si no desarrollamos 
la ciencia”, refirió AVN.

Cabe mencionar que di-
cho congreso abarca cua-
tro modalidades de parti-

cipación: conversatorios 
en tu espacio, redacción 
de ensayos sobre temas 
de Ciencia, Tecnología e 
Innovación, conexión vía 
videoconferencia a las ac-
tividades y participación 
presencial en conferencias 
y paneles de debate sobre 
estas áreas.

Hasta el 3 de diciembre el 
V Congreso Venezolano de 
Ciencia, Tecnología e Inno-
vación, mostrará las expe-
riencias del Poder Popular 
en estas materias con el 
objetivo de crear oportu-
nidades para evaluar los 
desafíos actuales del país 
y para delinear, en colec-

tivo, el futuro de la inves-
tigación, a fin de que sea 
útil en la resolución de los 
problemas cotidianos y en 
la construcción de un mo-
delo de desarrollo propio, 
distinto al hegemónico.

“Tenemos una exhibi-
ción de las experiencia que 
hoy se están  materializan-
do y que se han construido 
con el Poder Popular”, dijo 
la ministra del Poder Po-
pular para Ciencia y Tec-
nología, Gabriela Jiménez,  
en declaración a los medios 
de comunicación.

El V Congreso venezola-
no de Ciencia, Tecnología 
e Innovación busca cons-

truir respuestas proacti-
vas con tres horizontes: 
vencer el problema coyun-
tural que imponen el blo-
queo imperial y la guerra 
económica; superar el ren-
tismo petrolero e impulsar 
la producción nacional; 
trascender la incontrover-
tible crisis global de doble 
fundamento: el colapso 
del capitalismo y la crisis  
ambiental global.

Este Congreso abarca 
cuatro modalidades de par-
ticipación: conversatorios 
en tu espacio, redacción de 
ensayos sobre temas de CTI, 
conexión vía videoconfe-
rencia a las actividades y 

participación presencial en 
conferencias y paneles de 
debate sobre CTI.

En el estado Zulia

Lácteos Los Andes aumenta producción de leche en polvo
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El historiador Ubaldo García considera 

que la desinformación y el fanatismo 

aliñan ciertas consideraciones y 

mentiras sobre la figura de Manuel 

Piar y el juicio que lo condenó a 

muerte en Angostura en 1817. 

Los escritos de Tavera Acosta han 

servido de fuentes tambaleantes para 

algunos escritores de ayer y de hoy. 

Documento mata cuento

T/ Manuel Abrizo
F/ Archivo CO
Caracas

E
l tema del juicio a Manuel Piar, 
la sentencia y su fusilamiento si-
guen dando de qué hablar a 200 

años de distancia. El anuncio de la lleva-
da al Panteón Nacional de los restos sim-
bólicos desempolvó de nuevo la polémi-
ca. El historiador Ubaldo García accedió 
a responder algunas inquietudes respec-
to al tema al Correo del Orinoco.

-Han pasado más de 200 años de la 
muerte de Manuel Piar, sin embargo aún 
persiste la polémica acerca del juicio  y 
su fusilamiento, ¿cuál es su opinión al 
respecto?

-El general Manuel Piar murió en 
Angostura del Orinoco el 16 de octubre 
de 1817. Han pasado más de 200 años de 
aquel día triste para las armas de la Re-
pública, dos siglos después se escuchan 
diversas opiniones casi siempre pro-
ducto del desconocimiento de los docu-
mentos primarios. Siempre quisiéramos 
recordar al general curazoleño por su 
obra como militar, guerrero, estratega y 
pilar fundamental en los primeros años 
del conflicto bélico contra la monarquía 
española, pero las complicaciones sur-
gidas alrededor de su figura de general 
en jefe y su muerte en el paredón de fu-
silamiento despiertan los sentidos de 
todos los americanos, tocan el corazón 
de los venezolanos y generan querencias 
propias en las regiones orientales. En el 
transcurrir del tiempo son muchas las 
versiones sobre el trágico momento: la 
memoria oral sufrió los cambios en el 
palabreo cotidiano, los papeles certifica-
dos fueron olvidados y el rumor se volvió 
leyenda para guardar al héroe como sím-
bolo de identificación de la región guaya-
nesa. Unos cien años después de la tarde 
en que sonaran los disparos que segaron 
la vida del general Piar, vino a vivir a 
Ciudad Bolívar el carupanero Bartolo-
mé Tavera Acosta, cronista, investiga-
dor y periodista, que, por alguna razón 
desconocida, puso en duda todo el legajo 

de documentos existentes sobre los años 
de guerra, y principalmente de aquellos 
que cuentan sobre los días en los que 
Angostura fue centro principal y cuar-

tel general de las operaciones contra los 
españoles. Escribió un libro producto de 
las conversaciones con la gente de Gua-
yana. En este texto, Anales de Guayana, 
Tavera niega la veracidad de los escritos 
de Bolívar. Escribe y publica su propia 
visión de los hechos históricos, sobre los 
que se ha nutrido la creencia popular en 
la región y ha servido de fuentes tamba-
leantes para algunos escritores de ayer 
y de hoy.

-¿Se han tergiversado los hechos? 
¿Desde cuándo existe esa polémica?

-Cuando decimos que hay desinfor-
mación es porque una gran parte de la 
población desconoce los detalles y los 
papeles del proceso seguido contra el ge-
neral en jefe. Claro que ha existido ter-
giversación, muchas veces producto del 
fanatismo: es necesario difundir el expe-
diente seguido en aquel octubre de 1817, 
apropiar a la gente de las entrevistas, 
careos, defensa y opiniones de los pro-
tagonistas para que la discusión se lleve 
sobre bases y lógicas, y los razonamien-
tos estarán acordes con la propiedad 
de los hechos. Inclusive, con todos los 
componentes del procedimiento podría 
establecerse un debate de altura en las 
cátedras universitarias que nos ayuda-
rían mucho a la clarificación de nuestra 
historia y, por supuesto, a desmantelar 
las trampas y paquetes que se han pre-
parado por cuenta de personalismos e 
intereses insospechados.

EL PAPEL DE TAVERA ACOSTA
-¿Se podría hablar de una especie 

de regionalismo en oriente y Guaya-
na de parte de algunos historiadores 
que defienden a Manuel Piar a capa y 
espada y enfilan contra Bolívar?

-Siempre estaremos dispuestos a con-
tar las glorias de nuestros antepasados. 
Hay voces que se han escuchado desde 
siempre sobre la dimensión extraordi-
naria de Bolívar y su santificación por 
parte de muchos historiadores. Nunca 
me ha gustado el término ídolo, santo o 
cacique sobrenatural, en el trabajo de 
buscar la verdad, porque casi siempre 
se asocia a pasajes sin absoluta com-
probación. El Libertador se encuentra 
en lo alto porque su obra está escrita y 
sostiene el pedestal de su grandeza. Es 
bandera de buenos republicanos hablar 
del caraqueño como estratega y mostrar 
por ejemplo el esplendor de la campa-
ña de Carabobo; hablar del estadista y 
oír su voz en el congreso de Angostura 
o decir que era poeta y aprendernos de 
memoria el delirio de un mortal ante la 
naturaleza gigantesca y cambiante de 
la nación americana. Entonces, quisié-
ramos que fueran verdades los inventos 
de la historia fabulada o las heroínas de 
papel de Trujillo cortadas con tijeras por 
cronistas fabricantes, que obedecien-
do fanatismos y poderes momentáneos 
pretendieron arreglar el pasado desde 
el presente. Sí, hay recientes opiniones 
que dicen que para ese 1817 las campa-
ñas de don Simón José Antonio habían 
sido un completo fracaso, que era un 
jefe sin rumbo, que no daba pie con bola 
en las acciones emprendidas y que todo 
este panorama fue resuelto por el gene-
ral exitoso libertador de Guayana, el ge-
neral Piar, invicto en todas las batallas. 
Ante este tipo de acomodos solo podemos 
decir que no es necesario entrar en com-
paraciones odiosas, camisas de fuerza o 
colorímetros de ganas y proezas. Cada 
participante estaba en la balanza de la 
historia y los hechos reales hablarán 
por sus acciones.

-Usted ha dicho que la historia debe 
ser documentada y que no se puede 
apelar a la tradición oral o a la nove-
la histórica. ¿Puede explicar?

-La memoria oral es importante como 
fuente para la investigación, pero tiene 
que ser usada responsablemente y más 
cuando el tiempo transcurrido es muy 
grande. Las tradiciones de los pueblos 
sufren los cambios de los años, y la gente 
acomoda y acumula los cuentos, por lo 
tanto estas citas tienen que ser cotejadas 
con otras alusiones al tema para tener 
mayor seguridad en su valor histórico. 
En el caso de la vida y obra del general 
Piar existe abundante documentación 
certificada escrita que señala el trans-
currir de los acontecimientos. Le pondré 
un ejemplo: en una reciente publicación 
sobre el general Piar podemos leer que 
dice: “Según las conclusiones prelimi-
nares de este estudio, el general Manuel 
Piar, no fue enterrado en el cementerio 
católico de Angostura, como lo certifi-
can las autoridades republicanas en 1817. 
Se asume la hipótesis según la cual los 
restos reposarían en una fosa común”. 
Vemos que se niega la veracidad de un 
documento certificado y ante él se con-
trapone una hipótesis sin comprobación. 
Estas opiniones son tomadas del escritor 
Tavera Acosta que también dice en algu-

na parte de su libro Anales de Guayana: 
“El día asignado para el cumplimiento 
de la sentencia emitida por el consejo de 
guerra, el general Carlos Soublette se 
declaró enfermo y no asistió ante el acu-
sado”. Sin embargo, el acta de la plaza 
escrita por el secretario teniente coronel 
Ignacio Pulido dice: “Al general Manuel 
Piar se le condujo en buena custodia di-
cho día a la plaza en donde se hallaba el 
general Carlos Soublette, juez fiscal de 
este proceso”. Siempre hemos entendido 
que la historia debe estar apegada al do-
cumento para acercarnos a la verdad de 
los hechos y mal podríamos hacer espe-
culaciones apartando los componentes 
valiosos del pasado para suplantar por 
versiones personales o arregladas al 
gusto de grupos regionales. Es impor-
tante tener claro que la versión propia 
del escritor carupanero fue escrita cien 
años después de los momentos en que 
se vivió la campaña de Guayana; enton-
ces habrá que reconocer la fábula y ser 
cuidadosos en su difusión como historia 
verdadera. Veamos lo que se agrega en 
el mismo estudio: “reconocidos autores 
como Bartolomé Tavera Acosta apoya-
dos en las fuentes citadas, así como en 
los testimonios, leyendas y tradiciones 
orales angostureñas, elaboró su propio 
relato que fue publicado a comienzo del 
siglo XX y desde entonces representa 
una fuente de consulta bibliográfica 
esencial sobre el tema”. Es como decir 
que son cuentos pero sirven para seguir 
especulando, yo pienso que documento 
mata cuento.

-¿Hubo un juicio justo, tuvo in-
fluencias Bolívar en el veredicto?

-Se estaba fundando la república y se 
vivían los más intensos años de la gue-
rra despiadada. Eran días difíciles para 
organizar las instituciones y establecer 
los poderes; sobre la marcha se escribie-
ron instrucciones para elegir diputados 
al congreso, los que tal vez no serían los 
más representativos. Así mismo, se dic-
taba justicia por aquellos días siguien-
do las ordenanzas establecidas, y los 
reglamentos para los delitos militares 
en los diferentes niveles de ejército. Bo-
lívar nombró un juez fiscal y un secre-
tario, también los generales, coroneles 
y tenientes coroneles que indicaba la 
normativa para conformar el consejo de 
guerra; se cumplieron los lapsos, se pre-
sentaron y se dio la ratificación de los 
testigos, se oyeron las argumentaciones 
del acusado, y el careo con los declaran-
tes. Hubo una sentencia que fue ratifica-
da por absoluta unanimidad por los siete 
miembros del tribunal. Muchas veces las 
mentiras vuelan, los rumores se aferran, 
son muchas las palabras pronunciadas y 
las letras impresas sin la prueba; falsas 
opiniones que casi siempre partieron de 
papeles arreglados. Hay una carta mu-
tilada y escrita con mala fe en la que el 
doctor José Domingo Díaz, el editor de la 
Gaceta de Caracas, pone en la pluma de 
Bolívar aseveraciones que nunca fueron 
ciertas; unos días antes de establecerse 
el consejo de guerra supuestamente el 
Libertador decía: “La sentencia será a 
muerte y el General Piar morirá y mis 

deseos serán cumplidos”. Existe el origi-
nal de este documento y están compro-
badas sus alteraciones, que durante mu-
cho tiempo fueron fuentes para agregar 
dudas y malas intenciones a las actua-
ciones de Bolívar.

PIAR AL PANTEÓN
-¿Cómo juzga usted la campaña mi-

litar del general Piar en Guayana? 
Se dice que sin la conquista de Gua-
yana no se hubiese dado la liberación 
de Nueva Granada y la Batalla de Ca-
rabobo, ¿qué tan cierto es esto?

-Podríamos decir que la vida se pro-
longa entre los parientes de abuelos a 
nietos, así mismo es muy lógica la con-
tinuidad en la historia: las vivencias de 
ayer, las experiencias en las sociedades, 
serán bases para avanzar hoy. Volvemos 
a las camisas de fuerza obligantes que 
se montan algunos opinadores. Es como 
decir entonces que la campaña admira-
ble de poco o nada sirvió para el logro de 
la liberación definitiva, o, por ejemplo, la 
proeza militar de La Victoria, las glorias 
de la muchachada y el grito triunfal de 
león rugiente José Félix Rivas en la tar-
de del 12 de febrero de 1814 . Fueron sa-
crificios y alegrías perdidas por qué más 
adelante la república cayó. La campaña 
de Guayana, en su primera etapa bajo 
la conducción del general Manuel Piar, 
fue una gran victoria militar, marcó un 
momento importante para que el ejérci-
to republicano comandado por Bolívar, 
completara la liberación de la región 
guayanesa, con la toma de la Angostura 
por el general Bermúdez, la evacuación 
de la vieja Guayana y los combates nava-
les en las bifurcaciones del río Orinoco 
en Pagayos y Punta de Cabrían, con la 
participación de margariteños y la flota 
dirigida por el guerrero almirante Luis 
Brión. Terminado ese año 1817 hubo ma-
yor estabilidad y seguridad en el cuartel 
general para seguir en el empeño de la 
liberación de la patria.

-La victoria en la Batalla de El Jun-
cal se le atribuye a Piar, sin embargo 
se dice que fue Gregor MacGregor 

quien decide la suerte de la contien-
da. ¿Qué tan cierto es esto?

-Dice Carlos Soublette en sus memo-
rias que el irlandés Gregor MacGregor 
fue un comandante de tropas muy efi-
ciente durante la gloriosa retirada de 
1816 después del desastre de Ocumare, y 
el general Salóm, en diálogo con Felipe 
Larrazábal, decía que durante aquella 
larga travesía hasta la ciudad de Bar-
celona, había sido el jefe unificador de 
voluntades el general Gregor MacGre-
gor. A finales de septiembre de 1816 se 
juntaron Monagas, Soublette, Anzoáte-
gui, Mac Gregor y Manuel Piar, y el 27 
de este mes se dio la batalla de El Juncal 
en la que ganaron las fuerzas patriotas 
bajo el mando de Piar, que era el oficial 
de mayor jerarquía. Los historiadores 
dicen que en los días siguientes se pre-
sentaron desavenencias entre los altos 
oficiales; José Tadeo Monagas no quiso 
seguir acompañando el comando del cu-
razoleño, y el general MacGregor tomó 
la decisión de retirarse del ejército. So-
bre estas conductas existen muchas con-
jeturas que no tienen hasta el momento 
certificación alguna, es por estos días 
cuando unos 1.500 hombres inician la 
marcha hacia el Orinoco bajo la direc-
ción del general Manuel Piar. Está claro 
que para entonces existía mucha discor-
dia entre los distintos cuerpos del ejér-
cito republicano, cada uno de estos jefes 
tenía su guardia personal que le permi-
tía actuar por cuenta propia. Algunos de 
ellos esperaban la presencia unificadora 
del Libertador, mientras que otros se 
preparaban para iniciar acciones divi-
sionistas que terminarían en el triste-
mente célebre congreso de Cariaco.

-¿Por qué se ha retardado el ingre-
so de Piar al Panteón Nacional? ¿Se 
debe esto a las diferentes posturas?

-El decreto del presidente Guzmán 
Blanco tiene fecha de 27 de marzo de 1874. 
El día de San Simón del año siguiente se 
realizó la inauguración del Panteón Na-
cional, y después, el 11 de febrero de 1876, 
la Presidencia de la República decretó: 
“serán trasladados al Panteón Nacio-

nal los restos de los próceres de la inde-
pendencia y ciudadanos eminentes que 
a continuación se expresan: generales 
Francisco de Miranda, Santiago Mari-
ño, Sucre, Rivas, Arismendi, Piar, Páez y 
muchos más. En total eran 100 generales, 
98 coroneles y unos cuantos ciudadanos 
eminentes. Según esta orden ejecutiva, 
desde entonces estaba ubicado el ingre-
so del general Manuel Piar al santo re-
cinto de la patria. Existen versiones que 
indican que sus restos fueron buscados 
en los viejos cementerios sin éxito y en 
épocas más recientes no fue posible loca-
lizar la tumba del guerrero y estratega 
curazoleño. En 1966 en el congreso na-
cional de la república se determinó que: 
“no es necesario contar con los resto de 
los próceres para hacerles los honores 
en el panteón, por lo que se podrá decre-
tar su incorporación y se hará constar 
mediante la ubicación de una placa ale-
górica”. Desde entonces, se propuso que 
el congreso ejerciera la atribución para 
convalidar lo dispuesto en el decreto de 
1876 y hacer efectivo los honores del pan-
teón al general Manuel Piar, y para tal 
se colocará una placa de mármol con su 
rostro y la leyenda que dice: General en 
Jefe Manuel Piar 1774–1817. Para la fecha 
de hoy ya existe el decreto de traslado de 
los restos del general Piar al panteón. 
Con este próximo procedimiento esta-
remos satisfechos todos los que conside-
ramos que existen abundantes méritos 
para integrar al héroe de San Félix al 
altar de la patria.

Ayer como hoy la figura del libertador de Guayana sigue generando polémicas
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Municipio Francisco de Miranda

Como parte del Plan Amor en Acción a las 
Víctimas del Bloqueo Económico fue inau-

gurada la Base de Misiones Socialistas Los Vi-
carios Unidos, en el municipio Francisco de Mi-
randa del estado Guárico, con el fin de brindar 
atención integral en el área social a más de 6.400 
habitantes y mejorar la prestación de los servi-
cios públicos en los 19 sectores que conforman 
esta localidad.

En el estado Yaracuy, también se inauguró 
otro espacio para los programas sociales crea-
dos por el Gobierno nacional, la Base de Misio-
nes Adán Hernández del Consejo Comunal El 
Progreso, donde a través del Plan Amor en Ac-
ción a las Víctimas del Bloque Económico, 995 
habitantes de la comunidad Brisas del Carmen, 
parroquia San Pablo del estado Yaracuy fueron 
beneficiados con atención médica integral, va-
cunación de niños y entrega de bolsos y unifor-
mes escolares.

La jornada en la base de misiones de Guárico 
contó con la participación del ministro del Po-
der Popular de Atención de las Aguas, Rodolfo 
Marco Torres; del gobernador de la entidad, 
José Vásquez; el alcalde electo de la jurisdicción, 
Donal Donaire, y el G/D Nayade Solovenly Loc-
kiby Belmonte, comandante de la ZODI Guárico, 
quienes junto a voceros de la comunidad organi-
zada revisaron la cartografía social, con el pro-

pósito de ejecutar las acciones correspondientes 
para brindar soluciones en materia de servicios 
a toda la comunidad.

La actividad contó con atención médica inte-
gral, entrega de uniformes y útiles escolares a 
niñas y niños, venta de alimentos a precios jus-
tos, jornada de vacunación contra la Covid-19, 
así como diversas acciones dirigidas a recupe-
rar el estado de bienestar social que brinda la 
Revolución Bolivariana.

En materia de agua potable y saneamiento, el 
ministro Marco Torres explicó que se ejecuta el 
plan de rehabilitación total de la planta potabili-
zadora de Calabozo, para mejorar la prestación 
del servicio hídrico en esta región llanera.

“Yo me comprometo, junto al gobernador y el 
alcalde, a hacer un levantamiento en estos 19 
sectores para revisar las debilidades de agua 
servida y agua potable y buscar las soluciones 
en favor de nuestro pueblo”, puntualizó el mi-
nistro y explicó que, con la recuperación de la 
infraestructura hídrica, se optimizará el sumi-
nistro del vital líquido en esta zona.

El titular de la cartera de Aguas hizo un lla-
mado a las comunidades a fortalecer la organi-
zación popular a través de las Mesas Técnicas 
de Agua (MTA) y las Brigadas del Poder Popular 
de las Aguas (Brippas), y hacer la corrección de 
las diferentes fugas que se presentan en los dife-
rentes sectores.

PLAN AMOR EN ACCIÓN
En Yaracuy, la viceministra para la Gestión 

Popular del Agua Jeniree Zerpa en compañía 
del alcalde del municipio Arístides Bastidas, 
Aníbal Centeno recibió solicitudes por parte de 
la comunidad en materia hídrica para atender la 
distribución del vital líquido en las poblaciones 
de Yarataguita, Primero de Mayo, Carrizalito y 
Brisas del Carmen.

Con estas acciones el Gobierno Bolivariano 
garantiza la inclusión de la población vulnera-
ble en los programas sociales y su protección a 
través del Carnet de la Patria, refiere una nota 
de prensa del Ministerio de Aguas.
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T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Mérida

La distribuidora regional 
Nevado Gas llevará com-

bustible doméstico a 20.000 ho-
gares del estado Mérida, ciclo 
de distribución que correspon-
de a la semana 48 de 2021 y que 
abordará comunidades pun-
tuales de 15 municipios, para 
distribuir hasta un millón de 
litros de gas.

“Esta semana distribuire-
mos hasta un millón de litros 
de Gas Licuado de Petróleo 
(GLP) para atender a unas 20.000 
familias”, informó el subgerente 
de la empresa regional, Roberto 
Naranjo.

El diputado a la Asamblea Na-
cional destacó el esfuerzo técni-
co y logístico, mantenido por los 
trabajadores de la empresa.

Informó que la prospectiva 
para esta semana prevé la aten-
ción de familias y comunidades 
de más de 60 Comités Locales de 
Abastecimiento y Producción 
(CLAP) de los municipios Obis-
po Ramos, Caracciolo Parra, 
Julio César Salas, Justo Brice-
ño, Febres Cordero, Miranda, 

Alberto Adriani, Sucre, Tovar, 
Zea, Pinto Salinas, Libertador, 
Cardenal Quintero, Pueblo 
Llano y Campo Elías.

Naranjo resaltó los trabajos 
de mantenimiento mecánico 
llevados a cabo a pesar de las 
dificultades impuestas a Ve-
nezuela a través de las llama-
das “sanciones” del Gobierno 
estadounidense, labores que 
aseguran la operatividad de 
la flota de transporte terres-
tre primaria y secundaria, 
utilizada para la movilización 
masiva de GLP desde centros 
nacionales de llenado hasta 
Mérida y para la distribución 
local, respectivamente.

La semana pasada, la número 
47 de 2021, Nevado Gas atendió a 
11.606 familias de 23 parroquias 
y 10 municipios, con el suminis-
tro de 574.250 litros de gas GLP.

En el mismo período, los 
cuatro centros de trabajo que 
operan en Mérida fueron apro-
visionados vía terrestre desde 
centros de llenado de la estatal 
Gas Comunal, filial de Petró-
leos de Venezuela S.A. (Pdvsa), 
con 19 unidades cisternas, para 
un total de 801.314 litros de 
combustible doméstico.

Jesús Monsalve asume el cargo de gobernador

 

La Sala Electoral del Tribunal 

Supremo ordenó al Consejo 

Nacional Electoral realizar  

nuevas elecciones  

el 9 de enero de 2022

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Barinas

A
rgenis Chávez anunció su re-
nuncia a la Gobernación del 
estado Barinas para acatar 

las dos sentencias del Tribunal 
Supremo de Justicia (TSJ).

De igual modo, Chávez declinó su 
candidatura a la reelección para los 
nuevos comicios que se realizarán 
en la entidad llanera el próximo 
9 de enero de 2022, e informó que 
el secretario general de Gobierno, 
Jesús Monsalve, asumirá el cargo 
de gobernador.

“He decidido separarme de mi car-
go a partir del día de hoy para facili-
tar el proceso de transición a las elec-
ciones a gobernador que se realizará 
el 9 de enero de 2022”, dijo Chávez.

Además, felicitó la participación 
del pueblo de Barinas en las elec-
ciones del pasado 21 de noviembre 
y ratificó lo que anteriormente 

había difundido en los medios de 
comunicación regional de respe-
tar los resultados electorales.

Asimismo, indicó que dejará a car-
go de la dirección nacional del Par-
tido Socialista Unido de Venezuela 
(PSUV) para que decida quién será el 
candidato o la candidata por el cha-
vismo para las nuevas votaciones.

La Sala Electoral del TSJ ordenó 
al Consejo Nacional Electoral (CNE) 
realizar nuevas elecciones para go-
bernador o gobernadora en Barinas 
el 9 de enero de 2022, tras inhabilitar 
a Freddy Superlano para el ejercicio 
de cualquier cargo público.

La sentencia 79-2021 del TSJ pidió 
que se garanticen condiciones de 
igualdad en la participación de los 
sujetos con derecho al sufragio en la 
entidad federal.

“Debemos acatar la sentencia. 
Bien clara mi posición de acatar los 
resultados, las proyecciones y las 
dos sentencias del TSJ”, puntualizó 
Chávez.

Para brindar atención integral en el área social

Inauguran bases de misiones en Guárico y Yaracuy

Destacan el esfuerzo técnico y logístico de sus trabajadores

Empresa Nevado Gas lleva combustible 

doméstico a 20.000 familias de Mérida
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La primera acción fue el cambio del estandarte real por el presidencial

La exgobernadora fue 

juramentada como primera 

presidenta de la isla caribeña 

y reemplaza a la reina  

Isabel II como jefa de Estado,   

con lo que finalizan 400 años  

de coloniaje británico  

T/ Redacción CO- EFE- El Comercio
F/ AFP
Bridgetown

L
a isla caribeña Barbados 
rompió ayer de manera 
oficial sus lazos con la 

Corona británica al decla-
rarse República, que es con-
ducida por Sandra Mason, 
quien tomó posesión como 
presidenta del país. De esta 
manera reemplaza a la reina 
Isabel II en la jefatura de Es-
tado. En su primer discurso, 
Mason aseguró que con esta 
transición los barbaden-
ses podrán aprovechar “al 
máximo” de la esencia de la 
soberanía.

Ahora, Barbados tiene como 
jefa de Estado a una mujer, San-
dra Mason, de 73 años, que fue 
electa el 21 de octubre después 
de que el Parlamento la eligiera 
como gobernadora general de 
la isla.

Mason, tras ser juramen-
tada se convirtió en la pri-
mera presidenta del país. La 
ceremonia  coincidió con el 55 
aniversario de la independen-
cia de la isla caribeña, acon-
tecida el 30 de noviembre de 
1966.

Este hecho reviste gran sig-
nificado, ya que Barbados, que 
estuvo unido durante casi 400 
años a la Corona británica, se 
transformó de monarquía cons-
titucional con parlamento a re-
pública, cortando definitiva-
mente los lazos con su pasado 
colonial.

Ya como república, el pri-
mer paso que dio Barbados fue 
el cambio del estandarte real 
por el presidencial y concedió 
honores a más de 80 de sus ciu-
dadanos, gran parte de ellos in-
volucrados en la lucha contra la 
pandemia de Covid-19.

POR EL BIEN DE LA NACIÓN
Luego del saludo de 21 dis-

paros celebrado en la plaza 
de los Héroes Nacionales de 
Bridgetown, la nueva Presi-
denta recordó que durante 
décadas ha habido debates en 
Barbados sobre la transición 
de la isla a una república. En 
tal sentido, se comprometió a 
“seguir adelante con confian-
za y audacia por el bien de la 
nación y de las generaciones 
presentes y futuras”.

Mason, a quien se le otorgó 
la Orden Libertad de Barba-
dos, indicó: “Hoy el debate y el 
discurso se han convertido en 
acción. Hoy ponemos nuestra 
brújula en una nueva dirección, 
basándonos en los éxitos de los 
últimos 55 años y animados por 
la confianza generada por nues-
tros triunfos y logros”.

PERFECCIONAR EL ESTADO
Al referirse a los retos que 

debe enfrentar la nueva re-

pública, expresó: “A medida 
que viajamos hacia adelante, 
debemos evitar la trampa de 
simplemente revivir y con-
fiar en los logros pasados 
como nación. En su lugar, 
debemos perfeccionar la de-
finición del Estado y de la 
marca Barbados en un mun-
do más complejo, fracturado 
y turbulento”.

Al acto de conversión de Bar-
bados en república y juramen-
tación de la nueva Presidenta, 
asistió el príncipe heredero de 
la corona británica, Carlos de 
Gales, quien afirmó que la crea-

ción de esta República marca 
“un hito en el largo camino” 
que los barbadenses “han reco-
rrido y construido”.

En su discurso se refirió a 
“las espantosas atrocidades 
de la esclavitud” durante la 
época colonial, ya que a Bar-
bados, como a otras islas del 
Caribe, transportaban es-
clavos procedentes de África 
para trabajar en las plantaciones 
de azúcar.

El futuro líder de la Com-
monwealth señaló que la po-
blación de la isla “ha forjado 
su camino con extraordinaria 

fortaleza, emancipación, autogo-
bierno e independencia” y ahora 
contempla “un nuevo horizonte”.

Al acto asistieron varios 
líderes de la Comunidad del 
Caribe (Caricom), entre cu-
yos quince Estados miembros 
hay varias antiguas colonias 
británicas.

En marzo de 2015, el para en-
tonces primer ministro Freun-
del Stuart anunció que el país 
sustituiría la monarquía por 
una república en 2016, lo que de 
haberse realizado hubiese co-
incidido con el 50 aniversario 
de la independencia.

Ante el alerta de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) sobre el alto riesgo de 
la nueva cepa Ómicron del coronavirus 
detectada a principios de noviembre en 
Sudáfrica, siete países latinoamericanos 
han tomado algunas medidas para con-
tener el avance de la nueva variante. Los 
países son: Argentina, Chile, Ecuador, 
Guatemala, Brasil, Cuba y Paraguay, que 
anunciaron nuevas medidas de reforza-
miento en el control de viajes internacio-
nales, exigirán un esquema de vacunación 
completo, prueba PCR-RT y cuarentena 
obligatoria para las personas procedentes 
de Sudáfrica.

Dos nuevos casos de la cepa Ómicron del 
corononavirus se confirmaron en España. 
Los afectados son dos viajeros proceden-
tes de Sudáfrica que estaban bajo estudio 
en la comunidad autónoma de Cataluña. 
Estos contagios se suman al que ya se 
había confirmado en Madrid, en un viaje-
ro también proveniente de Sudáfrica. De 
momento hay otro en estudio en la capital 
española y uno más en la comunidad au-
tónoma de Castilla y León.

El Instituto Statens Serum de Dinamarca 
reportó ayer dos nuevos casos de la va-

riante ómicron del coronavirus, elevando 
a cuatro las personas infectadas en el país 
con la nueva cepa. Así lo confirmó la enti-
dad luego de recibir los resultados de un 
par de pruebas sospechosas de Covid-19. 
Todos los casos están relacionados con 
personas llegadas desde Sudáfrica. Espe-
ran resultados de otros cuatro análisis.

Las autoridades sanitarias de Países Ba-
jos informan que la variante ómicron del 
coronavirus ya estaba presente en el país 
días antes de que se detectara el primer 
caso en Sudáfrica. La mutación estuvo 
circulando por territorio neerlandés entre 

el 19 y 23 de noviembre, por lo que no lle-
gó con los pasajeros de los recientes vue-
los procedentes de países africanos.

Un las últimas 24 horas, Rusia reportó 
32.648 nuevos casos de coronavirus, un 
6,9 por ciento de ellos asintomáticos. En la 
misma jornada fallecieron 1.229 pacientes a 
consecuencia de la enfermedad. El total de 
infecciones en el país desde el inicio de la 
pandemia asciende a 9.636.881 y han falleci-
do 275.193 personas. Las regiones más afec-
tadas son: la capital Moscú (2.788 nuevos 
contagios), la provincia de Moscú (2.215) y la  
ciudad de San Petersburgo (2.103).
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El candidato izquierdista Boric, señaló: 

“Una vez más este Gobierno deja 

claro ahora, a través de uno de sus 

ministros, que José Antonio Kast es 

el candidato del presidente Sebastián 

Piñera, y lo van a defender con medios 

legales e ilegales”

T/ Redacción CO-Prensa Latina
F/ Cortesía
Santiago

S
ectores de la oposición acusan al 
gobierno de Chile de intervenir en 
el proceso electoral, luego del apo-

yo expresado por un ministro a José An-
tonio Kast, candidato ultraderechista a 
la Presidencia,.

Durante una entrevista, el ministro de 
Educación, Raúl Figueroa, afirmó que 
como gobierno no pueden ser neutrales 
frente la elección y dijo que “Kast repre-
senta un ideario de mayor libertad”.

Las expresiones de Figueroa fueron 
rechazadas por el sector opositor, que ca-
lificó de inaceptables y a su vez de intro-
misión en los comicios.

Al respecto, el diputado del Par-
tido Socialista (PS) Gastón Saave-
dra pidió la renuncia de Figueroa 
por haber una clara intervención 

electoral con recurso de todos los 
chilenos.

Para el  diputado de la Democracia 
Cristiana, Gabriel Silber,  “apoyar a 
una candidatura es violar de manera 
flagrante todo principio de independen-
cia e imparcialidad”.

La segunda vuelta electoral en Chile 
se realizará el 19 de diciembre, en la 
cual se enfrentarán el ultraderechis-
ta José Antonio Kast y Gabriel Boric, 
de la coalición de izquierda Apruebo 
Dignidad.

El candidato izquierdista Boric, seña-
ló: “Una vez más este Gobierno deja cla-
ro ahora, a través de uno de sus minis-
tros en ejercicio, que José Antonio Kast 
es el candidato del presidente Sebastián 
Piñera, y lo van a defender con medios 
legales e ilegales”.

También en el sector oficialista, el le-
gislador Andrés Celis, de Renovación 
Nacional, reconoció que dar opiniones 
cuando se desempeña un cargo en el 
Ejecutivo puede traer problemas con la 
Contraloría General de la República.

Un instructivo emitido por ese or-
ganismo señala que los funcionarios, 
autoridades y jefaturas de entidades 
públicas deben desempeñar sus labores 
con la más estricta imparcialidad y sin 
discriminaciones.

Indica el documento que  los servido-
res del Estado no se pueden valerse del 
cargo para favorecer o perjudicar can-
didaturas o tendencias políticas.

Partidos opositores piden la renuncia del titular de Educación por promover al candidato de ultraderecha

 

T/ Telesur
Italia

La Organización de las Naciones Unidas para la Ali-
mentación y la Agricultura (FAO) reveló este mar-

tes que el hambre en América Latina y el Caribe alcan-
za el mayor índice desde el año 2000 debido a que en el 
período 2019-2020 se registró un aumento de más del 30 
por ciento, lo que significa que 13,8 millones de perso-
nas más padecen de hambre en la región.

El representante regional de la FAO, Julio Berdegué, 
resaltó que entre el año 2014 y el 2020 el hambre aumen-
tó en América Latina cerca de 79 puntos porcentuales.

Durante el período 2019-2020, por la influencia de cri-
sis económica propiciada por la pandemia de la Covid-
19, el hambre afectó cerca de 59,7 millones de personas 
en Latinoamérica y el Caribe, más del nueve por ciento 
del total de habitantes del continente.

Precisa también la FAO que al menos cuatro de cada 
diez personas, lo que equivale a cerca de 267 millones, 
experimentaron inseguridad alimentaria moderada o 
severa.

Esta cifra de personas supera en 60 millones a la 
registrada por la FAO en el año 2019 lo que refleja un 
aumento del nueve por ciento, en mayor entre todas las 
regiones del mundo.

El informe ofrece datos sobre la desigualdad social 
que corrobora la existencia de una brecha grande entre 
hombres y mujeres y es que en 2020, con el agravamien-
to de la crisis, cerca del 41,8 por ciento de las mujeres de 
la región sufrieron de desigualdad alimentaria mien-
tras que el 32,2 por ciento de los hombres, (casi el 10 por 
ciento menos) padeció de este mal.

En opinión de la FAO,  América Latina y el Caribe 
necesita urgentemente implementar programas que 
generen un despertar de su economía basado en la inte-
gración y colaboración entre los países de la región, que 
poseen muchos minerales y materias primas.

T/ Redacción CO-EFE
Ciudad de México

El presidente de Bolivia, Luis Arce, advirtió ayer 
durante la asamblea del Grupo de Puebla de un 

“reagrupamiento de la derecha” boliviana que busca 
generar las “condiciones” para repetir un “golpe de 
Estado” como el que a su entender hubo contra Evo 
Morales en 2019.

“Empiezan a esgrimir argumentaciones para deslegi-
timar la ganancia de una contienda electoral muy clara 
y tratar de desgastar al Gobierno y generar nuevamente 
condiciones como las que vivimos en el año 2019. Es un 
tema que me gustaría dar a conocer”, dijo al intervenir 
de forma telemática en el encuentro de líderes progre-
sistas de América Latina.

A un año de haber ganado las presidenciales bolivia-
nas con el 55 % de los votos, Arce expresó su “preocupa-
ción” ante una “reagrupación de la derecha” que está 
“tratando de desestabilizar al Gobierno democrática-
mente elegido”.

Indicó que “Discuten el federalismo y un nuevo pacto 
fiscal y otros planteamientos con el objetivo de deses-
tabilizar y, si se dieran las condiciones, repetir lo que 
ocurrió en 2019”, dijo

Ante tal advertencia, el expresidente del Gobierno 
español José Luis Rodríguez Zapatero, presente en el 
evento en Ciudad de México, señaló trata de una “re-
flexión importante y preocupante”, y lamentó que la de-
recha se ha “derechizado” en los últimos años.

Para la expresidenta brasileña Dilma Rousseff  “en 
América Latina las democracias están atacadas”, y 

puso como ejemplo el derrocamiento del hondureño 
Manuel Zelaya en 2009, su propia destitución en 2016, 
la salida de Evo Morales de Bolivia en 2019 y que ahora 
“están atacando” al presidente peruano, Pedro Castillo, 
con un juicio político en su contra.

El  expresidente de Ecuador, Rafael Correa, buscado 
por la justicia en su país por corrupción, consideró que 
“la derecha judicializa la política para ganar lo que no 
ganó en las urnas”.

Al encuentro del Grupo de Puebla de la capital 
mexicana también asistieron el expresidente de Co-
lombia Ernesto Samper y el expresidente de Para-
guay Fernando Lugo, entre otros. También intervi-
nieron vía online el presidente de Argentina, Alberto 
Fernández, y el expresidente brasileño Luiz Inácio 
Lula da Silva.

Denunció que ya empiezan a deslegitimar los triunfos electorales

Presidente Luis Arce advierte que la derecha planea un nuevo golpe de Estado en Bolivia

Entre  2014 Y 2020 en la región la hambruna se incrementó en 79 puntos

FAO señala que en América Latina y el Caribe el hambre aumentó en un 30% en un año
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Se puede evidenciar en muchos paí-
ses, pero en Honduras pude cons-

tatar el menosprecio de la élite de un 
país en contra de la inmensa mayoría 
humilde de sus ciudadanos.

El golpe de Estado contra Manuel 
Zelaya abrió un espectáculo, una com-
binación de tragedia y comedia, en el 
que se podía ver el rostro de tristeza 
de todo un pueblo, al que acababan de 
arrebatar su esperanza, y la pantomi-
ma de los poderosos que jugaban a ser 
dueños, groseramente audaces, de la 
interpretación de las leyes. 

Una mascarada inmoral para jus-
tificar su acción antipopular y re-
presiva. Tan inmoral que ni siquiera 
se ruborizaron al presentar ante el 
Parlamento una falsa renuncia en 
momentos en que ya todo el plane-
ta estaba enterado del secuestro del 
Presidente hondureño y de su ilegal 
destierro hacia Costa Rica.

Zelaya, a los ojos de los poderosos 
de Honduras, había cometido el de-
lito de querer consultar a las hon-
dureñas y los hondureños sobre la 
posibilidad de hacer reformas a la 
Constitución de su país.

La ambición de la élite de perpetuar 
sus privilegios contó con todo el apoyo 
de la Embajada de Estados Unidos, la 
que resulta siempre ser el principal 
activista de cualquier golpe de Estado 
que ocurra en el mundo.

Hace 12 años, golpear a Honduras te-
nía el doble propósito de mantener la 
dominación estadounidense en el país 
y a la vez agredir a toda la región, al 

poner trabas a los exitosos avances que 
mostraba hacia su unidad y su inte-
gración. Golpear en Honduras, era gol-
pear la voz de toda América Latina y el 
Caribe. Estados Unidos apuntó a herir 
en el corazón a la Alianza Bolivariana 
para los Pueblos de Nuestra América-
Tratado de Comercio de los Pueblos 
(ALBA-TCP), pero también a la Comu-
nidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (Celac).

La victoria de Honduras hoy, luego 
de 12 años de resistencia, es una mues-
tra de decisión y valentía en medio de 
condiciones muy adversas, realizada 
en un país profundamente intervenido 
política, económica y militarmente.

El camino que debe recorrer el cam-
bio en Honduras es difícil, de ello no 
hay duda, pero cuenta ahora con un 
movimiento popular más experimen-
tado, que ha sabido elaborar una es-
trategia adecuada para dar al traste 
con la farsa política que le había sido 
impuesta.

Es una victoria que fortalece al 
conjunto del movimiento popular 
latinoamericano y caribeño, pues 
abre mejores y más robustas pers-
pectivas de unidad y encuentro, con 
una clara orientación de soberanía 
e independencia.

Como bien sabemos, es una victoria 
del pueblo hondureño y una derrota 
para la Embajada de Estados Unidos 
en Tegucigalpa.

@filoyborde
Caracas
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Los delirios del autoproclamado                   Jimmy López Morillo

¡Victoria en Honduras!
Freddy Fernández

A veces, por ociosidad, uno trata de visualizar 
algunas cotidianidades de quienes conforman 

el entorno del pelele a quien el imperio estadouni-
dense ordenó autojuramentarse como supuesto 
“presidente” hace casi tres años.

Entre las primeras caricaturescas imágenes que 
se nos atraviesan está la de alguien con el rostro vol-
teado aguantando la risa y la mano tendida esperan-
do que le sea “mojada”–como suele decirse en jergas 
coloquiales- por el susodicho, mientras este intenta 
balbucear alguno de sus ya tristemente célebres 
galimatías.

A lo largo de estos tiempos en los cuales los genoci-
das de Washington han ensayado todo tipo de fórmu-
las para tratar de derrocar al Gobierno del presiden-
te legítimo y Constitucional de la República, Nicolás 
Maduro Moros, sin dudas que la puesta en escena de 
la bufonada con este payaso supuestamente al frente 
–ostenta la nada envidiable condición de ser un escla-
vo mandoneado por otros esclavos lamesuelas del im-
perio-, uno ha perdido la capacidad de asombro frente 

a tanto caradurismo conjugado con idiotez, mientras 
se perpetra el más gigantesco despojo del patrimonio 
del pueblo venezolano en toda la historia de la Patria.

Hace unos días, en una entrevista que le hicieran en 
uno de los diarios peruanos abanderados del fascismo 
en el continente, el títere imperial, entre toda su sarta 
de sandeces repetidas hasta la saciedad, asegura que 
“… Maduro está en Miraflores, pero no gobierna en 
Venezuela”.

Por supuesto, un sujeto a quien le preparan lo que 
va a decir –porque es incapaz de pensar por sí mismo, 
si bien eso no le resta capacidades para ser un ladrón 
de altos vuelos-, no pudo dar argumentos sólidos que 
sostuvieran su afirmación, más allá de los lugares co-
munes en los cuales navega su escaso intelecto, a pe-
sar del trato suave y complaciente de su entrevistador, 
obviamente un mercenario del periodismo.

La “entrevista”, que solo leímos con algo de curio-
sidad para saber si por alguna razón milagrosa esta 
marioneta podría balbucear algo novedoso y asomar 
un mínimo de inteligencia, fue un largo rosario de 

términos y frases prefabricadas, como “dictadura”, 
“protestas pacíficas” –para referirse a los sangrientos 
sucesos del 2017 con quema de personas vivas inclui-
das-, su supuesta “presidencia reconocida por más de 
50 países” y que se mantendrá como “presidente en-
cargado” por un presunto “mandato constitucional” 
hasta que hayan “elecciones libres, bla bla, bla”.

Su “análisis” de los resultados de la jornada del 21N 
se limitó a reiterar lo dicho por los colonialistas de la 
Unión Europea (supuesta inexistencia de garantías, 
más bla, bla, bla) y la presunta mayoría de los votos 
opositores.

En fin, sin caer en el error garrafal de subestimar 
a un enemigo tan poderoso como el imperio estado-
unidense, nos quedamos con la caricatura del tipo ex-
tendiendo la mano y aguantando la risa, mientras los 
repetitivos delirios del autoproclamado nos dejan una 
lastimosa pieza de humor poselectoral.

jimmylopezmorillo@gmail.com
Caracas
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Desde canciones de Otilio Galíndez y 
Conny Méndez, pasando por temas 

de Aquiles Nazoa, Antonio Lauro, Juan 
Carlos Núñez e Iván Pérez Rossi, hasta 
composiciones contemporáneas de au-
tores como Omar Lista, Amaranta Pé-
rez y Alicia Dávila, Venido de las estre-
llas, de Fabiola José, es un viaje por lo 
más sublime de la tradición musical na-
videña venezolana, un disco que estará 
disponible en las plataformas digitales 
desde el 1 de diciembre. El mismo día se 
lanza un video producido por Atarraya 
Red Cultural.

Y el 16 de diciembre a las 5 pm, Fabiola 
José brindará un concierto en el espacio 
Casino Ccs de la Candelaria, donde pre-
sentará oficialmente los temas del disco.

Fue un largo periplo el que tuvo esta 
producción para llegar finalmente 

a los oídos de un público que se dará 
banquete con temas como “Niño lindo”, 
“Corre caballito”, “El ángel tuvo razón”, 
“Navidad criolla”, “Niño de luz” y 
“La buena nueva”, entre otros.

“En 2010 David Carpio me propuso por 
primera vez juntarnos para cantarle a la 
Navidad. Al finalizar 2017 tuvimos la ini-
ciativa, gracias a la insistencia de Jorgito 
Torres, de retomar la antigua idea de gra-
bar un disco de navidad. El disco lo ini-
ciamos ese diciembre con Javier Marín 
y su cuatro mágico. Allí quedó resonan-
do, aunque no avanzamos más. Llegó el 
2020, año maestro sin dudas, y este 2021, 
año bisagra entre lo que dejamos de ser 
y lo que somos de ahora en más”, resume 
Fabiola José lo que ha sido la vida de este 
disco que finalmente llega a la tierra de 
la mano de Audiófilo Productora.

 
UNA DÉCADA

Fabiola José se lanza también al rue-
do de la composición y presenta el tema 

“Piedritas de colores”, cuya anécdota 
está marcada por Otilio Galíndez. “En 
enero de 2017 hice mi primer intento. 
Entonces fue un aguinaldo. Poco des-
pués ocurrió el milagro de una segunda 
canción que Otilio me ayudó a ‘aterri-
zar’ a partir de una melodía que, como 
un mantra, fuera sanadora”.

Así pues, Fabiola José recibe diciem-
bre con su disco Venido de las estrellas, 
que estará disponible desde el primer 
día del mes en plataformas como Spo-
tify, iTunes, Pandora, Deezer, Amazon 
y Youtube Music, entre otras. Invita a 
disfrutar del video, de su concierto de 
lanzamiento el 16 de diciembre y a par-
ticipar en la campaña profondos. Más 
información en la cuenta de Instagram 
de la artista @fabiolajosevzla.

Igualmente, la artista oriental ha ini-
ciado una campaña de recaudación para 
cubrir los costos de la producción. La 
cantante acotó: “Con tu aporte de 5$ te 
agradeceremos públicamente ¡en nues-

tras redes! Si aportas 10$ además po-
drás escoger entre obtener en primicia 
el disco en MP3 o ¡asistir al concierto! 
Con aporte de 20$ no escoges, sino que 
¡tienes todo! Y con 30$ o más obtienes 
en primicia el disco y disfrutas del con-
cierto ¡en primera fila! (o se lo regalas a 
alguien muy amad@)”.
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Interpretó a Héctor Lavoe en una miniserie peruana

Está abierto a sumergirse en 

cualquier rol “para matizarlo”

T/ Eduardo Chapellín
F/ Cortesía Balbi&Elie
Caracas

“T
odos conocemos 
quién fue Héctor 
Lavoe. ¿Quién en 

Latinoamérica no ha bailado (o 
intentado bailar) el ritmo mági-
co de su salsa?”, señala Leoni-
das Urbina, quien interpretó al 
mítico salsero en la miniserie 
peruana El día de mi suerte, di-
fundida por las redes sociales y 
varias plataformas.

“Cuando se me dio la oportu-
nidad de hacer el casting, me 
di cuenta de quién fue Lavoe 
detrás de su música. Al bus-
car sus canciones descubro 
que no me sabía ni la mitad de 
sus letras (risas), solo las había 
bailado. Empecé a profundizar 
en su biografía. Me lo imaginé 
caminando, pensando. Empecé 
a caminar y a pensar como él. 
Me conecté especialmente con 
su lado cómico, ya que además 
de cantante era un excelente 
comediante. Lo que me enseñó 
Héctor fue que no hay que ocul-
tarse en el dolor”, señaló sobre 
esta tragicomedia.

No solo actuar es el único nor-
te de este merideño: “Al verme 
sumergido en tantas historias, 

guiones, libretos, libros y haber 
interpretado a diversos perso-
najes, me he visto arrastrado 
a indagar en otras necesidades 
además de la actuación. Junto 
con mis amigos que me inspiran 
se me han abierto posibilidades 
para dirigir y crear universos 
propios”.

Este teatrero recuerda sus 
inicios con pasión: “Cuando co-
mencé esta aventura mágica de 
la interpretación todo partió de 
la influencia que se me dio por 
lo que vi y viví a mi alrededor, 
donde vivía se le daba mucha 
importancia a los actos cultu-
rales. Y no solo pasaba en don-
de yo vivía, la verdad que era 

como parte de nuestra cultura 
en Venezuela. Lo más cercano 
a mi mundo desde la cultura 
comienza con mi padre por ser 
un músico nato, al igual que mis 
primos y gran parte de la fami-
lia por parte de él; y mi madre, 
una encantadora mujer llena de 
gracias y picardía en su humor, 
una guerrera incansable que me 
apoyó cada momento. Todo esto 
me llevó a impulsar mi necesi-
dad por estar en un escenario 
sin saber lo que me esperaba”.

CUALQUIER ROL
Explicó sus esfuerzos para no 

quedarse enganchado con un 
rol: “Gran parte de mis persona-

jes lleva un ritual de despedida, 
por respeto y agradecimiento de 
mi parte por permitir ser parte 
de ellos. Creo que eso puede su-
ceder, lo digo porque me ha pasa-
do, cuando enseñas a tu cuerpo 
y mente hacer cosas a lo que no 
está acostumbrado y lo repites 
tanto para que sea parte de ti, se 
queda algo en la psique, se que-
da esa sensación y esa biografía 
que construiste para ser ese ser, 
desde mi punto de vista, para 
interpretar de verdad qué hay 
que ser otro, cambiar de ti has-
ta la manera de reír, de pensar, 
de caminar, de relacionarte. Lo 
divertido de ser actor es ser sin 
ser tú”.

No tiene un papel preferido en 
su carrera: “Es un compromiso 
decirte que hay uno. Creo que 
cada personaje te enseña y te 
va guiando para lograr llegar 
a otro que posiblemente tenga 
más de eso que encontraste en 
el anterior. Cada personaje te da 
posibilidades que jamás puedes 
imaginar y no importa si es un 
instante, lo que importa es apro-
vechar ese momento para sacar 
todo de él y que vean lo impor-
tante que puede ser tú cómo in-
térprete y la fuerza que te da ese 
personaje. El personaje escoge 
al intérprete”.

Tampoco tiene un rol que le 
gustaría hacer: “En cada per-
sonaje, así sea villano o bue-
no, le puedes encontrar miles 
de posibilidades para mati-
zarlo y eso puede pasar en el 
análisis del guion y la cons-
trucción del personaje. Cada 
personaje es un reto para mí 
y ninguno se me hace fácil, 
quiero el que aún no ha lle-
gado para que me sorprenda 
como siempre. Ser actor, es 
como ser un guante, no todos 
tienen la misma talla”.

“Sigo aprendiendo y eso me 
mantiene vivo y así será por 
siempre, porque seguro en al-
gún momento partiré de este 
mundo pero mis personajes me 
escogieron para no desaparecer 
del todo”, señala este merideño, 
para finalizar.

La propuesta estará en las plataformas digitales a partir del 1 de diciembre

Fabiola José regala disco Venido de las estrellas
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José Pékerman será el nue-
vo director técnico de la 

Vinotinto por los próximos 
cinco años. El estratega y 
exfutbolista sucederá a Leo-
nardo González, quien ocu-
paba el cargo de forma inte-
rina, luego de la salida del 
portugués José Peseiro.

En rueda de prensa ofrecida 
por la Federación Venezolana 
de Fútbol (FVF), Pékerman 
expresó: “Estoy en el lugar co-
rrecto, me gustaron las pala-
bras de Jorge (Giménez) para 
convencerme en dirigir a la 
selección”.

De inmediato se refirió a los 
planes y exigencias que a me-
diano y largo plazo que debe 
cumplir la Vinotinto para sa-
tisfacer las expectativas de los 
aficionados: “Los jugadores 
jóvenes deben tener competen-
cia, deben tener todo tipo de 
exigencias. Bueno, ese tipo de 
cosas coincido con el presiden-
te (de la FVF) y hemos tenido 
mucha motivación y vamos a 

necesitar a todos, vamos a de-
jar el corazón y el alma (...) ten-
go un excelente equipo de tra-
bajo, esto viene en un proyecto 
integral. No podemos hacer 
una renovación sin saber qué 
hay más allá”.

Asimismo, reconoció que 
debe cumplirse una serie de 
condiciones para que el trabajo 
con las nuevas generaciones de 
futbolistas rinda frutos: “El ju-
gador tiene que trabajar así no 
esté convocado. El jugador tie-
ne que vivir con el día que tie-
ne que jugar partidos decisivos 
en una eliminatoria (...) El ju-
gador tiene que sentir que esta-
rá protegido y tendrá recursos. 
Hablamos de proyecto a largo 
plazo, seriedad, disciplina y se 
necesitan recursos”.

Finalmente, el argentino de 
73 años garantizó que apelará 
a su experiencia y trayectoria 
para dar el máximo con la se-
lección tricolor: “Donde siem-
pre estuve, siempre he sido 
muy consecuente, querer una 
camiseta, siempre querer los 
colores, siempre querer ganar, 
siempre dar más para ganar”.

La justa está pautada para el 12 de diciembre en el Parque Los Caobos

Confederación Suramericana 

de Atletismo acaba  

de aprobarlo

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

L
a Covid-19 continúa pro-
piciando ajustes en el 
calendario de un sinfín 

de actividades en el mundo, in-
cluyendo el atletismo. Paraguay 
debía realizar el Campeonato 
Sudamericano de Media Mara-
tón 2021, pero prefirió no hacer-
lo por el impacto de la pandemia 
en su país. Venezuela colocó la 
opción de que se efectuará en el 
marco de la cuarta edición del 
maratón Caracas 42K y la Con-
federación Sudamericana de At-
letismo acaba de aprobarlo.

Con esta decisión de la Con-
sudatle, el 12 de diciembre, en 
la salida del Parque Los Caobos, 
un grupo de atletas élite de Ve-
nezuela y Suramérica estará en 
la línea de largada junto a los 
550 maratonistas que se inscri-
bieron para correr el maratón. 

En el caso de los atletas élites 
que buscarán conquistar el tí-
tulo de Campeón Sudamericano 
de Media Maratón solo harán 
una vuelta.

El hecho de que el maratón 
Caracas 42K cuente con una 
ruta homologada por la  World 
Athletics (ex IAAF) y la AIMS 
(Asociación Mundial de Mara-

tones y Carreras de Distancia), 
hizo posible alcanzar tan im-
portante distinción, porque su 
trazado es válido para registrar 
récords, marcas mínimas y per-
sonales para otras competen-
cias del calendario mundial de 
largo aliento.

Marcos Oviedo, vicepresiden-
te de la Federación Venezolana 

de Atletismo y presidente del 
comité organizador del Caracas 
42K, expresó que el hecho de 
que se haya otorgado a nuestro 
país la sede de este Campeo-
nato no significa que el evento 
contará con una media abierta 
al público.

“Solo los fondistas élite que 
las federaciones de atletismo 

de Suramérica avalen, podrán 
correr los 21K. Caracas 42K es 
un evento que nos hemos es-
merado en organizar para los 
550 inscritos, que ahora da la 
posibilidad a un puñado de at-
letas de correr 21K”, aclaró el 
dirigente.

Aunque todavía no se cono-
ce quiénes serán los represen-
tantes por Venezuela, la se-
lección la integrarán cuatro 
corredores.

Caracas 42K tiene el respal-
do del Ministerio de la Juven-
tud y el Deporte, el Instituto 
Nacional del Deporte (IND), 
Instituto Regional de Depor-
te y Actividad Física de Mi-
randa, Ministerio de Interior 
Justicia y Paz, Chevron, Ga-
torade, Movilnet, Policancha, 
Green Terminator, Respira 
Libre, GAUZ Sportwear, Na-
turgourmet, Centro Médico 
Datcci y el Trolly de Las Mer-
cedes, así como de las alcal-
días de Libertador, Chacao, 
Sucre y Baruta. Los puntos de 
hidratación y de animación 
estarán en manos de los clubes 
de corredores del país.

T/ Redacción CO
Caracas

Avisail García y Marlins de 
Miami llegaron a un acuer-

do por cuatro años y 53 millo-
nes de dólares. De 30 años, se 
convirtió en agente libre, tras 
decidir no ejercer la opción mu-
tua que tenía en su contrato con 
Cerveceros de Milwaukee por 
$12 millones para 2022.

Hace poco más de dos sema-
nas, Barry Jackson, del The 
Miami Herald, había publi-
cado una nota en la que hizo 
referencia al interés que ha-
bía despertado el venezolano 
en la gerencia de los peces y 
el analista Mark Polishuk, 
miembro del portal MLB Tra-
de Rumors, adelantó que Mia-
mi le ofrecería a García un 
acuerdo por tres años y 30 mi-
llones de dólares. Su estima-
ción se quedó corta, a la luz 
de los acontecimientos, que 
siguen en desarrollo.

Antes de comenzar la tem-
porada, y luego de un modesto 
2020, el manager de Milwaukee, 
Craig Counsell, le explicó Gar-
cía que perdería tiempo de jue-

go. La adición de Jackie Bradley 
Jr., vía agencia libre, el regreso 
de Lorenzo Cain, que optó por 
no jugar en la zafra acortada 
por la pandemia, y la presencia 
de Christian Yelich, colocaban 
al venezolano en una rotación 
de cuatro jardineros. Un plan 
que había sido calculado desde 
la oficina del club.

Pero el toletero derecho res-
pondió con su mejor campaña 
en las mayores. Encabezó a los 
outfielders de su club con 135 
partidos y al equipo en jonrones 
(29) y remolcadas (86), ambos re-
gistros personales en su carre-
ra, con una sólida línea ofensiva 
de .262/.330/.490, además de .820 
de OPS y 117 de OPS+.

García se había sometido a 
un plan de acondicionamiento 
físico que le hizo bajar de peso 
en la temporada muerta, lo que 
le ayudó a poner esos números: 
“Me sentí con más energía en 
los juegos. No me sentí en ex-
ceso cansado. Pude correr y 
moverme mejor. Pienso que fue 
una gran diferencia para mí y 
eso se pudo ver”.

Una vez en el mercado, se con-
virtió en una pieza apetecible 

para varios equipos y Miami 
logró reclutarlo. En opinión de 
Matt Kelly, periodista de MLB.
com, “cuando García está al 
tope, como fue el caso en gran 
parte del 2021, es un outfielder 
de todos los días con grandes 
herramientas”.

“El nativo de Anaco alcanzó 
una velocidad de salida tope 
de 116.7 mph (percentil 98 en 
MLB), hizo contacto fuerte 
con casi la mitad de las bolas 
que puso en juego (48%) y tuvo 
una velocidad promedio en 
sprint de 28.7 pies por segun-
do (percentil 88). Las métri-
cas defensivas varían en sus 
análisis de García en el jardín 
derecho (-2 outs sobre el pro-
medio vía statcast; 8 carreras 
defensivas salvadas, vía Ba-
seball Info Solutions), aunque 
tiene un gran brazo”, abundó 
Kelly en sus observaciones 
sobre el criollo.

El recio toletero derecho cum-
plió el último año de su contra-
to por dos zafras y 20 millones 
de dólares con Milwaukee, que 
firmó en diciembre de 2019, 
antes de decidir poner fin a su 
relación con los lupulosos.

Por cuatro años y 53 millones de dólares

Avisaíl García firmó con Marlins
Informó algunos de sus planes

Fue presentado José Pékerman  
como director técnico de la Vinotinto
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